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Кандидат в депутаты
На рабочем собраним коллектива стекольного цеха про

изводственного объединения «Сибэлехтросвет» Анатолий 
Ефимович Самойлов Вдинодуишо выбран' кандидатом в 
депутаты Кировского районного Совета народных депу
татов. 15 jnex работает рн р цехе, 1Слесарь-ремонтник ше
стого разряда, ударник коммунистического труда с 1957 
года. В предпраздничные майские дни ему присвоено 
звание «Кадровый {рабочий».

Как технически грамотный, высококвалифицирован- 
ш й  специалист, Анатолий пользуется уважением в ра
бочем коллективе цеха. Участвуя в освоении новой тех
ники, ему часто приходится задерживаться на работе. 23 
поощрения, занесенные в трудовую книжку, — оценка 
работы А. Е. Самойлова «сверху». А  выдвижение его кан
дидатом в депутаты—оценка работы Анатолия коллекти
вом цеха. Товарищи верят, что он оправдает их доверие.

С. ВОРОНИН,
председатель профсоюзного комитета стекольного це

ха, член КПСС.
*  *  *

НА СНИМКЕ; Анатолий Ефимшанч Самойлов.
Фото А. Калистратова.

Придется поработать, комиссар
-Снежная н Лунная голосуют за Акулову

— А  |Кзкие улицы были,
. помните? Солнечная, Амур
ская, Кедровая, Снежная, 
Лунная... Надо же, какие 
красивые названия давались 
простому скоплению бал
ков-вагончиков. Где I они 
сейчас? Дом №  401 знаете? 
Где-то на этом )месте и был 
мой участок. Идешь, быва
ло, по вызову: сначала балок 
№ 1, потом... № 20, потом
— 14, а мне, предположим, 
нужен 3. Так пока его 
отыщешь — по кругу раза 
три пройдешь. И как прой- 
дешь-то... Трактор .проехал
— колея осталась, вот по 
ней в основном и пробира
ешься.

Слышала я и раньше, что 
на месте, где сегодня стоит 
мой дом и много других пя- 
ГИ-, девятиэтажнык, всего 
несколько лет назад балки 
леоилжь да бруснику вед
рами собирали. Слышала, 
а вот представить уже не 
могу. Психология стрежев- 
чаиияа-новичка, приехав
шего на все готовенькое. Хо
тя умом-то понимаешь; до
ставалось людям все это 
«готовенькое» ох как непро
сто. Трудности — они, по
нятно, запоминаются надол
го, порой на всю жизнь. Но 
ведь что интересно: трудно-

Лесной цех

Новинки
Олимпийской

Лесозаготовительный ком
плекс И. Ф, Ш ияна с Бело
ярского ЛПК на неделю 
раньше срока справился t  
майским заданием. Заготов
лено 15 тысяч кубометров 
отличного сосняка. Не по
терян темп и в эти дни.

Коллектив трудится на 
самой крупной лесной вах
те области — Олимпий
ской. Ньшче, как и в про
шлом году, до ноября здесь 
предстоит положить в шта
беля у  трасс зимних дорог 
120 тысяч кубометрсв хлы
стов. Семью тракторами 
комплекс трелюет ежеднев
но по 900 — 1.000 кубомет
ров леса при суточном гра
фике 750.

Трелевка, как и прежде, 
ведется за вершину. Это по
зволяет лучше сохранять 
подрост. В технологии есть, 
однако, и изменения. В 
прошлом сезоне лесозагото- 
’ вители попытались вести 
штабелевку при обрезке су
чьев агрегатными машина
ми «ЛП-33». Опытом такой 
операции поделился в ходе 
областного семинара, посвя
щенного развитию вахтово
го метода, директор Берега- 
евского .Ш Х В. Г. Ушаков. 
Теперь белоярцы освоили 
новинку и формируют 
крупные штабеля (по 200— 
300 кубометров). В чем 
удобство? Поубавилось ра
боты на штабелевке опера
торам челюстных погруз
чиков. Меньше приходится 
готовить и подъездных до
рог на вырубках.

ЕЕродолжается на Олим
пийской и сооружение но
вого вахтового поселка. Он 
поднимется в десятке ки
лометров от прежнего. 
Здесь ставятся рубленые 
дома, общежитие.

Р. ПАЛКОВ,
начальник производст
венного отдела объеди-
иеиия > «Томлеспрои».

сти трудностями, а вспо
минают о тех нелегких вре
менах 20-, 15-, 10-летней дав
ности сгрежевчане с какой- 
то светлой грустью и но
стальгической тоской. Вот и 
Лилия Егоровна Акулова не 
исключение, хотя разве 
сравнишь ту студенточку 
Томского мединститута с се
годняшней заведующей дет
ской консультацией Стре- 
жевской медсанчасти.

В то далекое лето семьде
сят третьего произошло ее 
первое знакомство со 
Стрежевым. Комиссар свод
ного женского строительно
го отряда, объединявшего 
девушек' из томских вузов, 
наравне с остальными бой
цами вкальшала на строй
площадке, а в перерывах 
между отделкой домов, кон- 
цертйми для населения, по
литработой и сном успевала 
заглянуть в местную боль
ницу: будущему медику
практика жизненно необхо
дима.

И на следующее лето 
п)яти1кур1сница Лидия Аку
лова вновь приехала в 
Стрежевой — прав1да, на 
этот раз не как боец строи
тельного отряда, а как сту
дентка - практикантка. 
Практика получилась не

совсем обычной. Как прави
ло, работу студента контро
лирует «взрослый» врач, а 
наставница Лили через два 
дня ушла в декретный от- 
опуск. Так что пришлосьне- 
доученному доктору рабо
тать самостоятельно. Уча
сток достался трудный: бал
ки-засьтушки. Тогда-то и 
пришлось девушке познако
миться и с Амурской, и со 
Снежной, и с Лунной... А  
главное — познакомилась с 
небольшим тогда коллекти
вом. Они и сейчас дружат, 
коагечно, если так можно 
оказать о коллективе в 
семьдесят человек.

Двенадцать лет назад Аку
лова приехала в Стрежевой 
уже насогк;ем. Круглая от
личница к активистка име
ла право выбора. И вот уже 
двенадцать лет трудится в 
медса1*насти НГДУ «Огре- 
жевойнефть» детский док
тор Акужша. Этим уже 
многое сказано, ибо в жиз
ни нашей, хоть и не без до
садных исключений, все-та
ки <уществуют определен
ные представления об этой 
гврофессии. Раз детский 
врач, значит, вниматель
ный, душевный ч^овек. А  
качества эти в сочетании с 
добрым юмором и неугаси
мым оптимизмом, сохранив

шимися еще со студенческих 
времен, делают ее просто 
незаменимым работником. 
Согласитесь, .вовсе не слу
чайно портрет Лилии Его
ровны можно увидеть на го
родской Доске почета. Да и 
благодарности, и почетные 
грамоты присуждаются не 
за красивые глаза.

И все-таки... И все-таки 
она очень удивилась, когда 
на общем совании коллек
тив медсанчасти вьадвинул 
ее кандидатом в депутаты 
городского Совета народных 
депутатов. Удивилась и... да
ла самоотвод. Почему? По
началу усомнилась в собст
венных силах; основная ра
бота отнимает много сил и 
времени, а тут еще в новое, 
здание переехали — масса 
хлопот прибавилась у заве
дующей детской консульта
цией. А  когда подумала, ре
шила: попробует. Если чест
но, даже приятно, когда лю
ди тебе такое доверие ока
зывают... Правда, сразу воз
никает вопрос, как теперь 
это доверие оправдьгоать., А  
оправдывать надо обяза
тельно. Как-то неожиданно 
и резко изменились многие 
наши представления о депу
татской деятельности и об
лике депутата.

(Окоячаиие на 3-й стр.)

Конкурс ферм: 
за килограммовую 

прибавку! В О З В Р А Щ А Я  
У Т Р А Ч Е Н Н Ы Е  П О З И Ц И И

На протяжении многих лет коллектив 
Нестеровской фермы совхоза имени Шиш
кова постоянно лидировал в соревновании 
животноводов Парабельского района. И, 
чего .греха таить, привыкли цы к такому 
положению. Уверовали в свою недосягае
мость, успокоились и... поплатились за это. 
В прошлом году в трудовом соперничестве 
нас обошли доярки двух ферм сразу — 
Костаревской совхоза «Путь Ленина» и 
■Чигаринской нашего же хозяйства. И это 
еще бы ничего.' На то и соревнование. Но 
ведь мы свои, собственные, ранее завое
ванные позиции сдали. Попятились назад. 
Всему этому в коллективе дана принципи
альная оценка, j Засучив рукава, взялись 
за дело, проявили настойчивость в дости
жении цели; вернуть былую славу передо
вого коллектива.

Результаты за пять месяцев года обна- 
деживаюнще. От каждой коровы надоили 
по 1.215 килограммов молока, что на 128 
больше прошлогоднего. Еще в апреле вы
шли в суточных надоях на 11-килограм
мовую отметку- Такой продуктивности в 
прошлые годы добивались лишь с выво
дом стада на пастбища. Теперь продуктив
ность поднялась еще на полкилограмма. 
Хотя достается это ох как нелегко! Дает 
знать себя кадровый голод. В начале года 
нам помогали учащиеся Парабельской 
средней школы, работали за подменных 
доярок, но с фев{)аля перестали ездить на 
ферму, и мы вот уже три месяца трудим
ся без выходных. К тому же приходилось 
еще сверх положенного срока ухаживать 
за народившимися телятами. Некому бы
ло передать малышей — телятниц на фер
ме тоже не хватает.

На очередном «дне животновода» вели 
разговор о резервах дальнейшего увели
чения производства молока, обсудили зада
чи на период конкурса ферм. Намерены 
надоить от каждой коровы по 370 кило
граммов молока. Я со своей напарницей 
Ниной Порфирьевной Типсиной (мы с ней 
больше 10 лет трудимся в паре на один 
«котел») хотим взять еще больше продук
ции. У  нас растелились набранные по 
осени первотелки, уже почти полностью 
прошел растел и в основной группе. Вр^а- 
ем ухаживаем за 88 животными.

Наши пастбища размещены рядом с 
фермой. В прошлом году 1на летней дойке 
провели капитальный ремонт. Дел там в 
ньшешнюю весну было немного. Площад
ка подготовлена. В прошлом году мы мно
го потеряли молока из-за того, что держа
ли все лето животных на npj«i)epMCKOM 
пастбище. Пашни в нашем отделении ма
ло. И рады бы посеять побольше однолет
них трав для зеленого конвейера, да нег
де.

Нынче принято решение построить еще 
одну доильную площадку на пойме, в трех 
километрах от Нестерова. Трава там пос
ле паводка подрастает во второй полови
не лета, как раз к тому времени на при- 
фермском пастбище ее уже повытопчут. 
Таким образом, появится возможность 
трижды менять место пастьбы.

Дойное стадо пополнили нетелями, вы
ращенными в своем же отделении, 43 
первотелки, целая группа,. сейчас на по
печении Айны Васильевны Паршаковой. 
В нашем коллективе она трудится недав
но, но дело знает хорошо. В добрые руки 
попали животные. От правил технологии 
ухода за первотелками не отступает ни 
на шаг. Срктематичеоки вьпоняет их на 
прогулку, что способствует своевременно
му покрытию. А  это уже работа на пер
спективу, на получение продукции в бу
дущем году. А. В. Паршакова доит три ра
за даже тетс буренок, что телились еще 
в начале января. И результат у нее с на
чала года самый высокий по ферме. От 
каждой своей подопечной надоила более 
1.500 килограмов молока.

В том, чего добиваемся всем коллекти
вом, немалая заслуга оператора кормоце
ха Н. Н. Нестерова. Животные охотно пое
дали смеси, приготовленные им. Благодаря 
бесперебойной работе кормоцеха не было 
потерь кормов. Добрыми помощниками 
нам всю зиму были скотники Н. С. Несте
ров, В. П. Некрасов и И, В. Клипцов. Это 
надежные, старательные люди. Они-то и 
будут ходить за нашим стадом летом на 
пастбищах.

Л. ПЕРЕМИТИНА, 
доярка Нестеровской фермы 

совхоза имени Шишкова 
Паравельсмого райома.

Мосты 
зовут 

на север
Все труженики обла

сти ждут, когда в строй 
войдет мостовой переход 
через Обь в районе 
Мельникова. Два моста— 
через русло Обл длиной 
в 645 километров и че
рез прото1«у Старая 
Обь длиной в 200 метров 
—надежно свяжут север
ные районы области с 
областным центром. Сей
час эта связь нередко 
■прерывается на многие 
месяцы.

С опережением графи
ка идут мостостроители 
мостопоетда № 101, кото
рыми руководит А. С. 
Галас. Полностью закон
чена сборка металличе
ских конструкций боль
шого моста. Ведется их 
покраска. Укрепляются 
подходы к переходу:
здесь трудятся работники 
ДСУ.6 Томскавтодора, 
руководимые О. Н. Майе
ром. Но, чтобы срок сдачи 
всего перехода— 1 октяб
ря — был выдержан, не
обходимо ускорить по
ставку двадцатичетырех- 
метровых бетонных ба
лок с Красиоярокого за
вода' железобетсша. Без 
них мост через Старую 
Обь нельзя будет ввести 
в строй.

Э. ПЕТРОВ.

Новый
микрорайон

Кедрового

Работни(5си института 
«Том1скгр£1ждан1 п р о е к т »  
завершили разработку 
технического проекта но
вого — второго — района 
города нефтяников Кед
рового. В этом районе 
будут жить восемнадцать 
тысяч человек. Он станет 
застраиваться типовыми 
девяти- и пятиэтажными 
домами из сборного же
лезобетона 75-й серии. 
Общественные сооруже
ния — торговый центр и 
другие — будут возведе
ны из кирпича.

Особенность проекта 
томских инженеров в том, 
что проектировщики по
старались максимально 
оберечь на отведенном 
участке естественный лес. 
Поэтому район будет 
фсрмирсваться пж>тной 
застройкой в ферме че
тырехугольника, внутри 
которого сохргшится 16 
гектаров леса. Лес пре
вратится в городской 
парк. А  в центре его, на 
поляне, предусмотрено 
спортивное ядро. К пар
ку будут примыкать две 
школы на ЬббО мест ка
ждая и 8 детских садов, 
объединенных в сдвоен
ные блоки, между ко
торыми разместятся бас
сейны.

Выданы первые рабо
чие чертежи. Главный 
архитектор проекта — 
В. Н. Киселев, главный 
инженер — В. А, Шилов.

В. НИКОЛАЕВ.

ЗА iO.000 КВАРТИР в 1987 г о д у

Сегодняшний выпуск «Народной 
стройки» — специальный. Он подготов
лен полностью по письмам ваших чита
телей. Часть этих писем мы попросили 
прокомментировать, часть публикуем 
без комментария.

Сегодняшняя подборка — не дань мо
де. Мы постараемся, чтобы в каждом

выпуске . было опубликовано хотя бы 
одно письмо .наших читателей. Ведь для 
«Народной стройки» очень важна обрат
ная связь. Не будет заиш;ересовав каж
дый томич в выполнении социальной 
программы партии — не будет у каж
дой семьи отдельной квартиры к 2000 
году.

Давайте будем спорить и строить.

Письмо с комментарием

м ы  хотим ЗНАТЬ
Пожалуй, никогда ранее 

градостроительная политика 
■в областном центре не дава
ла такого Бсятлеока недоуме
ний среди общественности. 
Вот отрывки из тех писем, 
что пришли в редакцию; 
«Мы живем на улице Интер
националистов в домах 
№№ 24, 26, 32, 34. Здесь мы 
живем и играем (письмо 
пишут дети — прим, редак
ции). Но вчера пришли ка
кие-то злые дяденьки и на
чали все ломать. Срубили 
деревья, выкопали и утащи
ли лазелки, разломали пе
сочницы. Мы узнали, что 
в нашем дворе будут стро
ить дом. А  где нам играть? 
Пусть не строят дом в на
шем дворе. Неужели друго 
го места нет? Вон сколько 
в городе деревянных старых 
домов стоит. Пусть сносят 
и строят. Мы еще написали 
и в газету «Пра1вда». И под
писи. И еще есть письма от 
жильцов по улице Интерна
ционалистов. От Ю. М. 
Глазковой, пишущей по по
ручению жильцов, от Н. И, 
Ланьшиной. На эту же те
му есть письмо жителей до
мов №№ 150, 152, 154, 156 
на Иркутском тракте. Где, 
приводим дословно, «на ме
сте будущего строительства 
стоят гаражи для маныин 
инвалидов войны, газон с 
цветами и деревьями». Бу
дет мешать овощной магазин 
жильцам дома № 26 по ули
це Вела Куна. Жильцы до
мов по улице Интернацио
налистов №№ 5, 7, 9, 15 пи
шут; «'Убедительно просим 
вас приехать, посмотреть. 
Уверены, что вы сами убе
дитесь в нелепости решения 
о строительстве дома в на
шем зеленом дворе».

А  в ряде писем читателей 
газеты возмущает не столь
ко сам факт строительства, 
сколько его процесс и пос
ледствия. Об этом письма 
жильцов дома № 5 по ули
це Макрушина, № 4 по Пар
тизанской.

В общем-то, все эти пись
ма — одного порядка. Все

Письмо специалиста •

связаны с уплотнением. Этой 
теме была посвящена и те
левизионная передача, вы
шедшая в эфир совсем не
давно. В ней частично были 
освещены последние измене
ния в градостроительной по
литике. Но, как известно, 
повторение — мать учения. 
Поэтому мы предоставляем 
слово главному архитектору 
Томска В. Р. Новикову:

— Уплотнение застройки в 
обжитых микрорайонах — 
это государственная полити
ка, закрепленная новыми 
строительными нормами и 
правилами. В соответствии 
с ними плотность жилого 
фонда увеличивается в сред
нем на 20 процендсв. Вызва
но это тем, что опыт эк
сплуатации микрорайонов 
раскрыл огромные сложно
сти содержа1НИя инженерно
го оборудования, благоуст
ройства территории. А  так
же несоответствие того, 
что мы можем делать и чем 
на сегодняшний день распо
лагаем. Любая новая строи
тельная площадка — доро
гостоящие коммуникации, 
дороги, инженерные соору
жения. Например, требуется 
освоить несколько десятков

миллионов рублей, чтобы 
подготовить строительную 
площадку в восточном пла
нировочном районе (правая 
сторона Иркутского тракта).

Вместе с тем исполком, 
проектные институты каж
дый раз тщательно изучают 
возможности площадок для 
уплотнения. Берутся во вни
мание степень благоустрой
ства территории, состояние 
инженерного оборудования.

Действительно, уплотнение 
в основном приводит к дис
комфорту, поэтому, как пра
вило, для застройки пред
лагаются дома в крупнопа
нельном варианте. Это со
кращает сроки строительст
ва, а следовательно, и по
следующего благоустройства.

Кроме этого, исходя из 
многолетней практики, сле
дует и^эбегать во вновь про
ектируемых районах воз- 
можностй последующего уп
лотнения. Так, на градо
строительном icoBerre. был 
подвергнут критике 'проект 
микрорайона Солнечно
го для ТЭЦ-3, где авторы 
не з"чли йозможности по
следующего уплотнения, 
поставили дома на прилич
ном расстоянии друг от 
дауга.

ОТ РЕДАКЦИИ: Как видим, необходамость уплотне
ния вызвана самой /жизнью. Дороговизной, дефицитом 
материалов и прочего, И все-таки совершенно не брать 
в расчет мнения жителей 'микрорайонов нельзя. Есть 
два принципиальных момента: просветительская рабо
та со стороны /заказчика /и подрядчиков, райисполко
мов, а также исключительно деликатный подход к 
самому процессу застройки. А  то ведь действительно, 
приходят люди и /среди 'бела дня начинают все ломать 
—то, что было выращено и благоустроено не за один год. 
А  это, в свою очередь, порождает недоверие к руководя
щим и исполнительным органам. -Что касается деликат
ного подхода... Конечно, строители, порой не считаясь с 
мнением жильцов, с |шжстине сибирским размахом раз
ворачивают стройплощадку, не беря во внимание ви 
благоустройство, ни степень озеленения. Хотя есть нормы 
и на ограждения, и на складирование материалов. А  ког
да есть возможность, надо и эти нормы сокращать и 
решительнее внедрять такой прогрессивный метод, как 
монтаж дома с колес. То есть в жилых микрорайонах 
должно быть совершенно особое отношение к строитель
ству. Цока этого особого |ОТношения не заметно. Ни со 
стороны райисполкомов, mi со стороны ГАСКа, заказчи
ка и самих строителей.

А ЕСЛИ ЛОПРОБОВАТЬ Ш 099

На светлом, солнечном 
месте строит монолитные 
домики объединение «Томок- 
агропроМстрой» в селе Ба
турине. По сравнению с про
шлым годом возросла и 
культура производства — 
подъездные пути и caiMa 
стройплощадка вымощены 
дорожными плитами, создан 
центр управления и отды
ха рабочих, есть складские 
помещения, вагончики ма
стеров, даже столовая. В 
общем, хороший вахтовый 
городок.

Да, по сравнению с прош
лым годом «монолитчики» 
далеко ушли вперед. Но, ко
нечно, это не предел. Ме
тод монолитного домострое
ния будет развиваться, и 
поэтому хотелось бы выска
зать ряд своих предложений 
по этому поводу.

Начнем с самого простого, 
но очень важного. Да, сто
ловая у бригады есть. А  вот 
повара нет. Его временно 
замещает один из рабочих.

-Снова о монолитном домостроении

я  пишу «временно», так как 
хочется верить, что его ме
сто вскоре займет дипломи
рованный специалист. По- 
моему, повара легче найти, 
чем квалифицированного 
строителя.

Второе. Работа на строй
площадке начинает наби
рать темп с 10.30—11 часов 
утра. Ведь автобус с рабо
чими отходит от управления 
механизации в девять с ми
нутами, а в Батурине при
бывает уже после десяти. 
Считаю, что правильнее 6bi- 
ло бы внедрить двух
сменный вахтовый метод 
работы.

И еще об одном. Домики 
в Батурине точно такие же, 
что и в прошлом году в 
Кисловке. Каких-то измене
ний во внешнем виде уже 
готовых сооружений и опа
лубке я не заметила. А  они 
нужны о^зательно! Съем
ные коробки под радиаторы 
отопления, напольная плита 
у входа с углублением для 
воды, чтобы можно бьшо по

чистить обувь, цветочные 
мини-клумбы, карнизные 
плиты в нескольких вариан
тах. А  на внешней стороне 
дома — геометрический ри
сунок, отдельный для каж
дого домика.

Поэтому напрашивается 
вопрос: а не нужен ли на 
строительной площадке тех
нолог-дизайнер? Который 
руковойил бы работой свар
щиков по переналадке опа
лубки, на месте корректиро
вал бы ссстаав керамзитобе- 
тона, следил за теоснолошей, 
занимался оформлением ра- 
ционаямзаторских! (предло- 
жений, и так далее?

Вот, пожалуй, и все мои 
предложения. Хочется ве
рить, что все подмеченные 
недостатки будут устранены 
руководством «Агропром- 
строя» и найдется смелый, 
грамотный • технолог, кото
рый возглавит эту работу на 
месте строительства.

Т. КОЗЕЕВА. 
иачальник ОТК завода 

ЖВК-40.
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ВЫБОРЫ В МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
И НАРОДНЫЕ СУДЫ

— Знаем, знаем!—зашумели богашевцы, 
собравшиеся в клубе на вечер вопросов и 
ответов, когда председатель поселкового 
Совета Н. В. Солдатов хотел представить 
районных и местных руководителей по
именно.

Знают руководителей в лицо не только 
в Богашеве. Срабатывает не территори
альная приблиисенность к Томску и, зна
чит, к райкому партии и райисполкому, 
а сопряженность интересов руководите
лей и тех, кто непосредственно занят про
изводительным трудом в близком ли Бо
гашеве, в далеком ли Мазалове. Встре
чаться привсодится часто...

Во многих населенных пунктах Томско
го района прошли вечера, которые назы
вают то информационно-политической 
встречей, то вечером вопросов и ответов. 
Суть их одна — подведение итогов завер
шающегося полномочия Советов, форми
рование новых наказов избирателей, а 
еще точнее — коллективное обсуждение 
и рещение многообразных и многотруд
ных вопросов повседневной жизни тру
жеников села.

Почти в каждом коллективе острыми 
оказываются вопросы бытового и меди
цинского обслуживания. К ним примыка
ют другие, не менее серьезные. Но не вез
де к их решению одинаково отношение 
местных руководителей и самих сельчан. 
Не везде сбъединены усилия исполкомов 
поселковых Советов, депутатского актива, 
общественных организахщй, администра
ции хозяйств.

Изжить разобщенность, несомненно, no- 
м.oiiyT такие встречи, на которых проис
ходит открытый диалог, вольно или не
вольно обнажается позиция каждого.

А  позиции — разные. По одним и тем 
же вопросам. Притчей во языцех стало 
районное бытовое обслуживание.  ̂ Ездит 
по району главный инженер райбытуп- 
равления А. С. Давыдова и сльипит: 
где ремонтировать холодильники и теле
визоры? Появление мастеров на селе но
сит «залетный» характер, ремонт они де
лают некачественный, вывоз быттехники 
на стационарный ремонт не обеспечива
ется; ремонт обуви имеет своеобразную 
.«гарантию»: сдашь в сентябре— получишь 
в феврале. Сроки исполнения на вязание 
детской одежды таковы, что хоть зака
зывай на вырост,

И если в Копылове только задают воп
росы, то в Кандинке создали собственный 
комплексный приемный пункт, и он в ка
кой-то мере снял напряжение. В Богаше
ве администрация завода керамических 
изделий нашла еще одну возможность со
единить интересы потр^ителей и испол
нителей — предоставив бытовикам жилье. 
«Никакой перестройки в бытовом обслу
живании!—в горячке заявили кандинцы, 
но сами наполовину заморозили в прямом 
и переносном смысле свой приемный 
пункт, а могли бы иметь не .15 видов ус
луг, как сегодня, а более. И еще один вы
ход предлагает А. С. Давыдова — готовить 
местные кадры, посылать в райбытуправ- 
ление людей на обучение.

Вопрос вопросов — медицинский, набо
левший в районе настолько, что богЕппев- 
цы, с которых начался наш рассказ, по
просту отметали все остальные, пока не 
сдвинули этот с мертвой точки. А  сдви
нули очень просто. Решили своими сила
ми восстановить прежнее здадае больни
цы в центре села! Методом народной 
стройки: каждый отработает, сколько
потребуется. И срок определили.

Здесь же, в Богашеве, выяснилось, что 
активность активности рознь. Руковод
ство мехколонны № 159 треста «JTo m ck - 
энергострой» без согласования с райиспол
комом, вопреки генеральному плану за
стройки села и санитарно-защитным нор(мам, 
выстроило поселок под боком Богашевской 
«Агропромхимии». Поселив людей туда, 
где жить можно только в противогазах. 
Узковедомственный подход к решению 
социальных проблем, демонстрирует и ру
ководство авидпредприятия. Решение по
вернуть тех и других к проблемам все
го села возникло после того, как стало 
ясно, что руководство мехколонны не счи
тает должным выполнить свое обещание: 
сделать гравийное покрытие ул. Киевской, 
а руководство авиапредприятия вообще не 
пришло на встречу.

о т к р ы т ы й
Н А Л О Г

■ Сегодня —  День мелиоратора

- С

и  администрация производственного 
объединения «Томекводоканал» категори
чески отказалась от встречи с жителями 
Богашева, где имеет свой участок. Воп
рос, какие работы будут выполняться 
этим объединением по реконструкции 
старого водопровода, остался открытым.

По сравнению со столь серьезными во- 
прссами некоторые другие, касающие
ся организации торговли, могут показать
ся смехотворными. Мазаловский дядя во
прошал обиженно: где ему взять обыкно
венную майку, соответствующую его raj 
баритам, если в магазине самый большой 
размер — 32-й? А  днем раньше кандинцы 
сетовали: пальто, платья, костюмы к ним 
завозят только самых больших размеров! 
Директор торгового объединения А. Г. 
Третьяков заверил, что в дальнейшем при 
распределении товаров обязательно будет 
учитывать ростовой ассортимент. А  что 
мешало его учитывать прежде?

Примером местного головотяпства мо
жет служить слзгчай в Кандинке. Двести 
ее жителей, выразившие на сельском схо
де желание приобрести поросят, ждут-по- 
ждут их, а местное начальство заявки в 
райплан подать не удосужилось. Получат 
теперь кандинцы поросят только в июне.

Внимательно отнеслась к запросам жи
телей Мазалова администрация совхоза. 
Забеспо1коились будущие жильцы строя
щихся двухэтажньпс домов: куда мы от 
земли? Люди-то ладно, а вот как быть с 
коровой? Хорошее решение нашли здесь: 
построить общественный скотный двор, 
механизированный.

Встреча с мазаловцами принесла удов
летворение всем. Председатель РАПО 
В. П. Дмитриев отвечал на вопрос сель
чан, каковы перспективы развития ново
го совхоза «Мазаловский». Главный ин
женер РАПО Г. Д. Камышенцев расска
зал, что нового будет в техническом осна
щении. Если население хочет видеть пер
спективы, значит, здесь налицо слияние 
воспитательного слова с практическими 
действиями, доверие к руководителям, по
нимание необходимости коренных пере
мен, желание не только жить, но и рабо
тать по-новому.

К сожалению, не везде в равной степе
ни это происходит, в прекрасном зале ДК 
Копылова весь вечер гундел^один немоло
дой и, видно, многоопытный товарищ. В 
какой-то мере ему удалось задать тон 
всему вечеру. Как выяснилось потом, это 
местный борец с беспривязным содержа
нием собак. И такая проблема коснулась 
этого села. В благородном негодовании 
протоптал он дорожку в поселковый Со
вет. При встрече на улице не давал 
проходу председателю. Так бьшо и в оче
редной раз: житель возмущался, а вокруг 
него, исходя приливом чувств к хозяину, 
скакала... собака. «Твоя?»—спросил пред
седатель. Житель отрекся и тут же рявк- 
,нул на отречеиную: «А  ну, пошла домой!».

За этим курьезным^ случаем просма
тривается иждивенческая позиция. Ука
зывать на недостатки других, заслоняясь 
ими,—с этим тоже пришлось встретиться.

Поразил вопрос жителей Кандинки. 
Будет ли вестись более эффективно борь
ба с самогоноварением и браговарением 
в Кандинке? Кем? Вопрос был из приня
тых заранее. Но во время встречи в пре
зидиум поступил еще один — будет ли 
водка продаваться? Если учесть, как го
рячо обсуждалась кандинцами полугодо
валой давности почтовая история с по
сылкой, в которой пропала бутылка вод- 
1КИ, то все это должно заставить ̂ крепко 
задуматься местньпс руководителей.

В коллективном обсуждении всех на
сущных проблем, в объединенном труде, 
в товарищеском общении обогащается и 
совершенствуется политическая культура 
советского человека, основа которой — его 
гражданская позиция.

Перед началом вечера вопросов и отве
тов в Кандимке выступила молодежненская 
агитбригада, по^дитель районного кон
курса. В своей программе она предостере
гает некоторых: «Разговоры, разговоры,
а дела не движутся!». В диалогах, что 
открыто и бескомпромиссно ведутся в 
Томском районе, заложена движущая
сила. ,

О. КОЧЕТКОВА,
Томский район.

Н АЧАЛА непразд
ничный вопрос. Как 
вы знаете, Борис 

Дмитриевич, пашня в на
шей обл'астн, в частности, 
пжнцади под верно, сокра- 
щаютси. Не чувствуют ли 
мелиораторы в этом своей 
вины?

— Усилия мелиораторов в 
общем итоге сводятся на 
нет, конечно же, не по на
шей вине. Пашня часто вы
ходит из оборота из-за рас
точительного отношешгя к 
ней. Но, возможно, мы не- 
достатсчно вводим в строй 
новых земель. Хотя с какой 
стороны об этом судить... В 
прошлом году по плавдг мы 
должны были ввести четыре 
тысячи гектаров — и мы это 
сделали.

— Однако в целом ло об
ласти .план был сорван. На
мечалось прираешть пашню 
на одиннадцать тысяч геи- 
тарсю, а удалось немногим 
больше оюловины.

— Не оправились со свои
ми заданиями другие под
разделения агропрома, сов
хозы и К0ЛХ031>1.

— Но они ведь |яе враги 
сами себе... В чем тут дело, 
в их неорганизованности или 
в ИХ бессилии?

— HaiBepHoe, все-таки боль
ше в том, что , не хватает в 
хозяйствах сил, точнее — 
мощной техники. И деловы- 
итрьшает как раз там, где 
хозяйства объединяют свои 
усилия с нашими. Эффек
тивность этого содружестза 
очевидна. Это доказывает 
не только тюменский опыт, 
который мы ездили изучать, 
но и наших коллективов. 
Особенно в томском совхозе 
имени 50-летия СССР. Сего 
директором Александром 
Кондратьевичем Вшгтером 
мы да!вно нашли общий 
язык. И дело спорится. На
ши мелиораторы сводят лес, 
на тяжелой технике прово
дят корчевку и зачистку, 
где это 'необходимо, а сов
хозные механизаторы пашут 
и диск;уют. Таким образом 
подготовлено уже четыреста 
гектаров пашни.

Дает 01ЦУТИМЫЙ эффект 
наше содружество с агрохи
миками и в Шегарском рай
оне, о чем уже не раз рас
сказывалось в «Красном 
знамени». А  вот с други'ми 
районами такого пока не 
получается.

— Почему?
— Просто нет к этому 

должного внимания со сто
роны руководителей РАПО 
и хозяйств. Это и в Асинов- 
ском, и в Зырянском райо
нах, и в других. Даже в 
Шегарском нынче пршюо- 
шел такой ооЬй. Почти всю 
весну простояли, можно ска- . 
зать, на приколе тяжелые 
машины 6j^aAb! Емельяна 
Федотова. Шесть мопцных 
тракторов... Мелиораторы бы-

колхозе «Сибиряк»? Там 
введено под пашню около 
полутора тысяч гектаров. 
После долгих мук сделаны, 
наконец, отличные поля оро
шения в совхозе «Томский», 
у свИнюкозголекса. Это по
зволило не только утилизо- 
вВть отходы и уберечь от 
них окружающую среду, но 
и снимать с этих полей бо
гатые корма. Однако, дейст
вуя в содружестве с хозяй-

вообще выросла культуртех- 
вические работы?

— Давайте сравним та
кие цифры. Если в 1985 го
ду было подготовлено 7 ты
сяч гектаров, то в щхжплом 
— уже 9 тысяч, а нынче на
мечено 15£00. Планом на 
первые пять месяцев этого 
года пре!:шшатривалось сде
лать 730 гектаров, сделано 
2.713 — это, кстати, почти в 
два раза больше того, что 
успели зд такой же срок

С пахарем заодно
Беседа с начальником объединения «Соиэзтомскмелио- 

рация» В. Д . |1ояикояым.

ли просто-напросто сняты с 
техники й брошены на по
севные дела, А  ведь в том 
же колхозе «Рассвет», где 
они работали на севе и ре
монте, надо осваивать не
малые площади новых зе
мель. Это можно по-разно
му расценивать, но считаю 
чистой бесхозяйственностью, 
когда шесть мощных 1рак- 
торов самовольно выключе
ны из работы. Кстати, такая 
практика в области не раз 
осуждалась, однако она, как 
видите, живуча.

— Борис Дмитриевич, нын
че, судя по февральскому 
приказу облагррпрома, вы 
отвечаете за ввод всех де
сяти тысяч гектаров, что 
заплаяировано сделать по 
области.

— Да, наше объединение 
’определено эти1м приказом 
как генеральный подрядчик, 
а другие подразделения, 
входящие в РАПО, — кол- 
|Д€Кти1вы хозяйств, агрохи
мики выступают как субпод
рядчики. Приказ всех нас 
ясно ориентирует на совме
стные действия. Думаю, что 
это очень правильно. Совхо
зы и колхозы не могут 
обойтись без нас и бет на
шей техники, а мелиорато
рам сложно одним повеет 
пашню, «до ума». Конечно, 
мы немало делаем и в оди
ночку. Вы, наверное, видели 
новые- земли в зырянском

ствами, мелиораторы спо
собны сделать больше.

— В прошлые годы вы 
больше занимались Как раз 
орошением я осушением, го
товили земли для овощево
дов. А  теперь центр мелио
ративных усилий несколько 
сместился?

— Да, особеяню в тех рай
онах, куда мелиораторы еще 
мало заглядывали. На|при- 
мер, в Первомайском райо
не возвращаем к продуктив
ной жизни за1брошевные 
земли близ Эимовокого и 
Пролетарки. И делаем это 
совместно с первомайскими 
земледельцами и агрохими
ками. Нынче там организо
ван сводный отРЕЩ. В район 
Пролетарки вахты доставля
ются вертолетом. Четырнад
цать человек наших и око
ло десяти местньк механи
заторов. В бьшшей деревне 
сохранились старые дома, 
их подновили, и вахтошки 
живут в них. Конечно, ле
тать вертолепюм дорогова
то,' но пока другого выхода 
нет. Правда, дорогу туда мы 
тоже будем строить. На 
первых лорах подновим ста
рую. 300 гектаров пашни 
уже возрождено, а будут 
тысячи и тысячи гектаров 
для колхоза «Рассвет» и 
других хозяйств. А  в ToiM- 
ском районе строим новый 
совхоз «Искра».

— 8  вашем объедияении

Внимание: волокита!-------------- ----

« М е д в е ж ь я  у с л у г а »
Сначала о бедах нашего ко раз просили отремонти- общали в мае 1986 года 

дома № 114 по Иркутскому ровать оконную раму на ле- председателю гаришолко1ма 
тракту. Снаружи равруша- стничной площадке третье- jq Ковалеву, по этому по
ется кирпичная кладка окон- го этажа в 4-м подъезде г- приеме у пер-
ных проемов от многолет- безрезультатно. Два года на- « W  оьмга на приеме у р 
него парения из подвала и зад слесари этого ЖЭУ сня- вого с е к р е т у  Окте^ ^ ко- 
подгеков дождевой воды, ли во 2-м и 4-м подъез- го райкома КПСС А. В. Бон- 
так как нет водостоков; тре- дах чугунные батареи отоп- дарева_, а также х^даедате- 
буется ремонт |КОЗырька леиия и взамен поставили ля  райисполкома О. в. iW - 
крыши и входных дверей. В плоские, которые сразу же лоаской -  помощи нет. 
квартирах 4-го подъезда не стали протекать. К чему та- смотря на возраст, сама под
завершен ремонт внутрен- кая «медвежья услуга»? А беливаю стены, крашу пе
ней отопительной системы, в нашей 55-й квартире не доконник, утепляю смедкои 
некачественно выполнены хватает батарей отопления окно в подъезде, ^тальные 
покраска и побелка (белили (всего по 3 эведа в двух же ремонтные работы про- 
в декабре, сейчас все отва- комнатах). сто не под
ливается) стен. Очень много О том, что дом в таком за- н . a f a k h u k b a ,
претензий к ЖЭУ-10. Сколь- пущенном состоянии, мы со- ветеран труда.

Фоторепортаж-

СВЕТ В С Т Е К Л Я Н Н О Й  У П А К О В К Е
Сделать лампу выносливой, 

способной выдаржнвать боль
шую многочасовую мибрацию, 
температурные парепады,. уве
личить срок службы при улуч
шении саетопотока — главная 
задача, моторая решается ра
ботниками Томского конетрук- 
торско - технологического от
дела произвешетванного об-ьс- 
динания «Сибелектросвет».

Силами КТО разработана 
программа, в которой намечено 
снять с производства уста
ревшие, модернизировать и 
освоить новые виды источни
ков света. Таи, если в 1986 го
ду объем новой шродуиции со
ставил' на заводе 1,1 мил
лиона рублей, то в атом он 
уже примерно достигнет 1,9 
миллиона рублей.* * t

НА СНИМКАХ: самым первым 
на предприятии иварцадувом 
стал Андрей Иванович Ком. 
Его работа — ато изготовление 
кварцевых колб для будущих 
ламп; у испытательного стен
да работники ионструкторсио- 
тюхнологичесного отдела— ин
женеры лаборатории ламп на- 
наливания Валентина Алек
сандровна Сенаторова, Елена 
Владимировна Кальман, на
чальник отдала Владимир 
Александрович Шимчан и на
чальник лаборатории Людми
ла Григорьевна Лошак.

Н. ПОТАПОВ,

Фото автора.

ПТУ —  90 лет

П Е Р В О Е  У Ч И Л И Щ Е  СИБИРИ
Первое правительственное ре

месленное училище Сибири — так 
называлось девяносто лет назад ны
нешнее среднее профессионально- 
техническое училище № 1. На 
■торжественный вечер-юйилей 
собрались в здании ТЮЗв ветера
ны, вьшускиики давних лет. 
преподаватели, учащиеся само
го старого сибирского училища. 
Живая история в их беседах. «А  
помнишь, Витька, как строили 
железку Томок— Асино? То <^1ЛО 
еще до войны. Ушел на фронт из 
нашего ремесленного директор, 
ушли многие мастера, пхжпода- 
ватели. Но жили, работали!». Ми
ны, ящики под снаряды, инстру
мент к пушкам — вот какую про
дукцию давало Томское Р У  в 
войну.

История развития професси

ональной школы Сибири звучит 
и в именах выпускников училища 
№ 1. Воспоминаниями о них и 
начался вечер - встреча. Из
вестный токарь Томска Констан
тин Сосулин, стахановцы тридца
тых Иванов, Громьппев, Вель- 
ковская. Герой Советского Сою
за Иван Черных — эти люди 
вышли из стен ПТУ №1. Интере
сен для всех и тот факт, что в 1955 
году был распределен мастером в 
первое училище Юрий Гагарин, 
но судьба уготовила ему стать 
первым космонавтом — в том же 
году Гагарин поступил в летное 
училище.

..Б первых рядах с алыми 
почетными лентами сидели вете
раны войны и труда А. А. Губи
на-Банкевич, Э. Б. Быкова, М. С. 
Костык и многие другие.

Агитбригада СПТУ № 1 при- 
поднесла гостям сюрприз. Ребя
та создали необычную компози
цию—рассказ о  двух поколениях. 
«Неужели наша сегодняшняя 
молодежь не такая, как была 
раньше, тогда, когда с гордостью 
говорили: «Я  пришел из ПТУ?»— 
вот вопрос, который- задают мо
лодые себе и другим. Задают — и 
отвечают. Отвечают делом.. Седь
мая группа, бывшая отстающей, 
в дни работы XX  съезда ВДКСМ 
постановила: хватит, будем впе
реди! За считанные дни группа 
№ 7 стала лидером в училицщом 
соцсоревновании.

Пожелания ветеранов училища 
нынешнему поколению рабочей 
смены немногословны, просты, но 
если вдуматься, как много за ни
ми стоит. Вспомнились на вече

ре былые духовые оркестры ре
месленных — целые парады. Ри
туал, праздник, в какая гордость 
за себя, за свою профессию, за 
свое училище звучала в маршах! 
А выпускник 1933 года Дмитрий 
Степанович Локотаев пожелал 
юной смене добиться права на
зываться училищем имени Ива
на Черных. Действительно, нет в 
нашей области ни одного именно
го СПТУ.

Выступление народного ансам
бля песни и пляски «Сибирияка», 
ребят из цирковой студии ТЭМЗа, 
бальные танцы — целый концерт 
для хозяев СПТУ № 1 состоялся 
в тот вечер. Было и награждение 
лучших работников училища, бы
ли поздравления представителей 
базовых предприятий. В честь 90- 
летия ТЭМЗ подарил училищу цве
тной телевизор, а «Манометр»—

подготовить год назад. Но 
темпы работ могли бы быть 
выше. Резервы еще не ис
черпаны. Все зависит от со
гласованности совместных 
усилий на местах. К сожа
лению, мы хотя и являемся 
генеральным подрядчиком, 
но власти 'Практически ни
какой... Хотя да, взаимо
отношения между нашими 
подразделениями и хозяйст
вами определены договора
ми. Но РАЛО со своей сто
роны еще слабо контроли
рует их исполнение.

— >Но ведь задача мелио
раторов Не «только расши
рять пашню за счет освое
ния новых земель, но и со
здавать базу для повышения 
плодородия почв.

— Мы готовим торфяни
ки. Динамика роста здесь 
такова. 1985 год — 200
reierapoB, 1986 — 600, нын
че должны подготовить сра
зу 1.000 гектаров торфопо- 
лей, а в будущем году — 
уже 1.200. Основные работы 
ведутся на Кандинском тор- 
фобоЬюте, Аркадьеваком, 
Темном, на Челбаке в Аси- 
новскам pâ йюнe, на Плотни- 
ковском в Бакчарском, на 
Чемондаевоком в Чюшеком. 
Можно сказать, почти во 
всех районах. Работа эта 
очень сложная. Она 'црохо- 
иит в залесенной, болотистой, 
местности. Пока не пробь
ешь оснхзвные каналы — на

Север. Люди. Нефть ■

эта земли щ  зайти. Но ме
лиораторы ' стараются. 
Бсянгада Павла Макеева из 
АСиновизкой ПМК-16, рабо
тая на бригадном подряде, 
уже ньшче разработала 90 
гектаров...

— Кстати, о бригадном 
подряде. Не так давно за 
плохое его внедреике об-ье- 
дкнение дважды критикова
лось на страницах централь-- 
ных газет, в том числе 
«Правды». Что меняется?

— В прошлом году мето
дом подряда было выполне
но 28 процентов общего 
объема работ. Ньшче будет 
45, а к концу пятилетки — 
все 100 процентсв. Есть от
дельные коллективы, где 
хоцрасчет уже стал нормой 
деягтельцоета. Напрцмер, 
ПМК-1, удостоенная' за это 
почетной грамоты министер
ства. Активно внедряется 
бригадный подряд в Асинов- 
ской. Зырянской и Криво- 
шеинской ПМК, но возюжа- 
ют свои сложности. И нель
зя, конечно, рубить с пле
ча, хотя, повторяю, к концу 
пятилетки асе обтлдинение 
перейдет на подряд.

— А  что изменилось в 
подходе к социальной про
грамме?

— Во-первых, мы таких 
объемов еще не знали. По 
области нам нынче нужно 
пшхроить 11 тысяч квадрат
ных метров жилья, школу 
на 624 места в поселке Зо
нальном, пионерский ла
герь в Половинке, в Парби- 
ге — интернат, в Чажемто 
— первую очередь санатория 
на минеральных водах. Кро
ме того, есть в планах круп
ные котельные, столовая, 
очистные сооружения и т. д. 
О том, как 'МЫ работаем, 
можно судить по таким дан-

' ным. За первый квартал 
объединение получило пе
реходящее Красное знамя 
министерства, по всем ос
новным показателям вьиюл- 
'нен и пятимесячный план. 
Выделить хочется такие по
казатели: производитель
ность труда против плано
вой выросла на полтора про
цента, а рост заработной 
платы за это же время со- 
'Кратался против планового 
на 2,5 процента. И эту тен
денцию — на основе содру
жества с земле|2(ельцами — 
мы будем закреплять и раз
вивать дальше.

А. СОЛОВЬЕВ.

Васюганские
километры

Наши васюганские будни не оставляют много времени 
на воспоминания и посторонние размышления: хватает 
забот в гараже. Обычно только вечером за чашкой чая 
расплетаются языки, цедутся разговоры обо всем иа све
те и нескончаемые шахматные баталии. И так порой при
выкаешь к людям, что уже не различаешь в повседнев
ных делах новичка и старожила Васюгана: у  всех оди
наковые заботы.

даже два станка с числовым 
п'рогра1М1Мяьгм управлением. Но са
мый торжественный момент нас
тал тогда, когда внесли знамена 
о^и х  заводов и самым лучшим 
выпускникам СПТУ № 1 1987 го
да были вручены «путевки в 
жизнь»—трудовые путевки на за
вод. С волнением напутствовала 
в рабочую жизнь Игоря Голубе
ва, Людмилу Никонорову, Елену 
Андрееву и других ребят дирек
тор училища Валентина Иванов
на Белькова.

А  Вениамин Колыхалов, член 
Союза писателей, вьшускник 
ПТУ Ns 1 1956 года, сказал; «Все 
мы проходили в училище пред
мет «Сопротивление металла», 
а другой предмет — сооротивле- 
иие жизни — надо проходить всю 
жизнь».

р. скршгаиковА.

в  мае это была подго
товка к техосмотру и лет
ней эксплуатации мапшн. 
Вот и 8 мая день был хоть 
и предпраэднич1иый, но са
мый обычный. В этот день 
случайно обратил я внима
ние на одного рядового Ва
сюгана, для которого этот 
день — почти что' юбилей.

Увидел я его издалека, но 
сначала не признал. Какой- 
то шустрый парнишка шага
ет в сторону кузнечного це
ха с рулевой тягой на пле
че. На новичка вроде не 
тюхож, слишком уверенно 
ступает. И вот он обернул
ся в мою сторону, поздра
вил с праздником. Да это 
же Коля Чернов, знамени
тый на весь Васюган води- 
тель-«татрист»! На ходу об
менялись традиционной ин
формацией, а потом он мне 
и выложил, что в этот день 
исполнилось девять лет его 
васюганской биографии. Да
та не круглая, но, если до
бавить северный коэффици
ент, уже две пятилетки че
ловек на своей «татре» поко
ряет болота. Давно уже 
многие его товарищи пере- ’ 
се.пи на более вьподные ма
шины. Как наш брат, шо
фер, шутит; «Пришел, под
писал, ушел — ППУ». А  ес
ли официально, ППУ — это 
парапере|Движная установка. 
На ней, как и на всей спец- 
технике, работы порой быва
ет меньше, а 700—800 руб
лей за вахту гарантировано.

Вот и рвется молодежь на 
опецтехнику, а Николай Фе
дорович Чернов по-црежне- 
му на карьере, возит песок 
для отсыпки кустов и до- 
'Рог. Васюгашсские километ
ры не раз испытьшали его 
на прочность. Врезались в 
память и бесконечные зим
ники, и абсолютное бездо
рожье.

Помню, еще на Катыльге, 
где была раньше база наше
го УТТ, ребята про него 
байки рассказывали. Однаж
ды, дескать, новичок подъ
езжает к карьеру и чуть ли 
не на хопу выпрыгивает из 
машины. «Мужики, мне на
встречу синяя «татра» пром- 
чалась+. без водителя!». Бы
валые водители только по
смеялись: «Не заливай, ма
шина без водителя!» А  но- 
вр1ЧОк на своем стоит. Не 
сразу и догадались, что за 
рулем той «татры» Коля 
Чернов был. Со своим ма
лым ростом на высоких ско
ростях аккордной работы 
он действительно за баран
кой не смотрится,

Однажды в 1983 году, в 
конце весны, Коля только 
вернулся из дальнего рей
са. Тогда асе управление 
вывозило гр]гзы из Нижне
вартовска, Мегиона, Томска, 
старались успеть до конца 
аишшк'а. После дальнего 
рейса водителю полагается 
два-три дня атдька, но на 
этот раз пригласил Колю 
главный инженер управле
ния Николай Васильевич 
Лутовской:

— Выручай, Николай. На
чальник коленны рекомен
довал тебя как самого на
дежного. Беда у нас. В Кар- 
гасокском районе «Ураган» 
с грузом потеряли. А  на 
этом «Урагане» ротор-насос 
для земснаряда. Его еле до
стали' в Новосибирске, а ес
ли теперь не вытащить, ос
танемся на все лето без 
грунта.

Хотел было «велЕлкан» от- 
каз&ть>ся: опять трое суток 
без сна и покоя. У  него и 
так отгулов больше месяца 
за зиму накопилась. Но Ни
колай Васильевич угадал 
Эта мысли.

— Отдых для нас, Коля, 
летом, когда Зд1миик спадет, 
— спокойно сказал главный 
инженер. И пошел Чернов 
готовиться в дорогу.

Рассуждать и «качать пра
ва» в те годы было не при
нято. Понимали ребята, что 
не от дури начальство вы
кладываться заставляет. Ва
сюган иначе не победить. 
После ведолгих сборов — nj'- 
тевку в карман, сухой паек 
в кабину и бочку дизтопли
ва на обратную дорогу в 
кузов — отправился Коля в 
путь. Выполнил задание, а 
на обратном гцгти его уже 
встречал н. В. Лутонской. 
Выйдя из своего «уазика», 
зажал в руке и крепко по
мял мозолистую, мазутную 
кисть шофера: «Ты  мой осо
бый приказ вьшолнил, бу
дут за этим приказом и 
(ЯРУгЦр». И действительно', 
не за один этот случай — 
для васюганца это пример 
типичный — награжден Ни
колай Федорович Черное 
аа освоение недр Западной 
Сибири, медалью, 'орденом 
Трудовой Славы третьей сте
пени, имеет множество бла
годарностей и поощрений. 
Так что шутки про него уже 
мало кто вспоминает. Для 
молодежи он пример, для 
всех коллег — надежный 
парень.

Ф. РАХИМОВ, 
ваш 'нешт, корр.

л. Пионерный.
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«Выпроюдив М3 дома», 
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в  этой статье директора 
Могочинокой школы Н. И. 
Глазунова центральным эпи
зодом был тот, где говори
лось Обо мне и моей дочери 
Марине. Да, действительно, 
я совершила непедагогич
ный, как теперь понимаю, 
■поступок, пригрозив дочери, 
что выгоню ее из дома, ес
ли она не будет слушаться. 
Но педагогичен ли поступок 
директора, который предал 
этот факт гласности два го
да спустя? За это время и 
мои 1взгляды изменились, и 
Марина стала другой.

Остальные факты, касаю
щиеся нас с дочерью в ста
тье, были, noiMoeMy, наме

ренно искажены. Ну, напри
мер, я никогда не училась 
в этой школе, где теперь 
учится дочь. И сережек зо
лотых своей дочери, чтобы 
«купить» ее, не дарила. Я 
подарила новые с^ьги  своей 
матери, Марининой бабуш
ке, а она отдала внучке те, 
что носила прежде. Не ви
жу в этом ничего дагрного.

В школе я бьшаю часто, 
беседую с учителями. Имен- 
ню от одной ив них, Любови 
Степановны Лаврепшной, 
директор и узнал о той, 
двухлетней дашности, исто
рии. Шюле статьи в газете 
учительница пришла i«) мне 
домой и оказала, что «была

шокирована, прочитав то, 
что написано». Говорила, что 
статья написана директором 
без ее ведома и, наверное, 
искажена в редакщш. «Ни
колай Иванович не мог так 
нагоюать, тем более что Ма
рина изменилась, стала 
моей лучшей помощницей», 
— сказала учительница. Я 
специально поехма в ре
дакцию, мне показали ори
гинал статьи, и я убеди
лась, что журналисты ниче- 
;го не приписали, а ЛИ'ШЬ 
немного сократили текст.

Как хотите, а я считаю, 
что директор школы посту
пил непедагогично. Со мной 
не поговорил о том, что про
изошло два года назад, не 
узнал ньшешней сигуахщи. 
Дочери статья нанесла трав
му. Она плакала и говори
ла, что не хочет идти в-шко
лу. Хорошо, что учебный 
год кончался...

Л. ИВАНЕНКО, 
рабочая Могочивского 

лесозавода.
Молчановский район.

Б ЕЗ  Х О З Я И Н А
«Хутор» близ города»^ 

iS апреля
Прочитала в ггизете ста

тью председателя Тимиря
зевского поселкового Сове
та Т. В. Пальяновой и ре
шила поделиться своими 
размьпплениями. Я полнос
тью согласна с автором и 
поддерживаю ее да требовании 
к местным руководителям 
предприятий, так как про
блем в поселке не счесть. Я 
живу здесь 32 года, и за это 
время почти ничего не из
менилось, не считая того, 
что ликвидировали Тими
рязевский леспромхоз. А 
что дальше? Создали РСУ, 
ПМК, райкомхоз, а поселок 
так и остался без хозяина. 
Некому заботиться о семи
тысячном населении.

Сколько сменилось пред
седателей поссовета! Рань
ше была Коршунова, <гак 
хоть добилась, чтобы ул. Ле
нина заасфальтировали. А

вот Тюрин в первую оче
редь себе построил виллу и 
сейчас живет с семьей при
певаючи. Он никого не ру
гал и добился повышения. 
А  когда Т. В. Пальяноаа 
стала беспокоить местяьк 
руководителей в отношении 
благоустройства, снабжения 
и обслуживания, то ее 
встретили в ШТЫ1Ш заш- 
дпвшиеся ру1ководители|.

Попросила она мехлесхоз 
загравировать дорогу по 
yVi. Больничной; Привезли 
две., машины и выгрузили 
на бугристом месте, а ямы 
так и остались. А  ведь на
вести порядок здесь должно 
было РСУ объединения 
«Томлеспром». После окон
чания строительства двух 
4-этажных домов изрыли 
всю улицу, да так и оста
вили.

Живем мы, как в темном

лесу: улицы не освещены, 
водоснабжение плохое, доро. 
ги неудобные, с бытовыми 
услугами тоже проблемы. 
В Доме быта парикмахер
ская почти не работает, ш - 
мещение неблагоустроенное. 
Торговля тоже не удовлет
воряет покупателей; нет 
овощей и фруктов, хлеб 
частенько бывает черствый. 
Депутатский состав почти 
не работает, а ведь не за 
горами выборы, придется 
голосовать за них. Но ка
кой прок, если не хотят 

' работать? Лично на своем 
участке я не видела депу
тата тов, Окишеву, к кото
рой как-то обращалась за 
помощью. Всю веру в пере
стройку и демократию те
ряем, а потому, что быв
шие председатели поссовета 
укрренили практику: меня 
никто не трогает, и я нико
го не трогаю. Заместитель 
председателя А. П. Яков
лев тоже не водит беспо
рядков в поселке, заняв по
зицию приспособленца.

Т. КРИВОШЕЕВА.
пос. Тимирязевский.

Все
важно

«Стретегнл
здоровья»,
23 апреля

с  интересом прочитала 
8 «Красном знамеш» 
х^бликацию «Стратегия 
здоровья». Хорошо, ко
нечно, что у нас откры
вается много новых по
ликлиник, больниц и 
других медшршоких уч- 
рея^дений. Но почивать 
на лаврах, наверное, ра
но. Пока попасть навы- 
сококвалифицированн о е 
обследование и во^емя 
предупредить то или иное 
заболевание очень труд
но. Правда, направляют 
из вредных цехов, да й 
тех нередко обследуют 
формально.

То же и в  массовом 
.спорте, который, конечно 
же, укрепляет здоровье. 
Оздоровительный комп
лекс «Томь» дает многое. 
Но ведь он — единствен
ный в Томске. Не мало
вато ли для такого го
рода? В бассейн билетне 
купишь. Ходим мы на 
гкмнасти!ку, заплатили 
деньгу, но получила ли 
«официальный статус» 

* наша группа — не зна
ем. Наблюдения врачей 
за нашими занятиями нет 
— ни в поликлинике, ни 
в «Томи», а хотелось бы, 
чтобы врач был не толь
ко для того, чтобы поста
вить на оправке печать о 
допуске к плаванию. Не 
потому ли в залах, где 
делаем гимнастику, гряз
но, они не проветривают
ся, хюловина кранов в ду
шевых не работает — 
создается очередь. Гра- 
дуокика в сауне нет — 
то обжигаешься, то не 
можешь согреться.

В медицине, оэдорови- 
тельной работе нет мело
чей. Все важно.

А. ПЛОХУТА.
г. Томск.

Дальш е так продолж аться не может
Может быть, и не написал 

бы я письма этого, хотя 
знал: надо что-то предпри
нимать. Заставила вэт^ся 
за перо статья писателя
В. Макшеева «Перед теми, 
кого уже нет » —о варварском 
отношении к могилам давно 
прошедшего времени. Согла
сен, что разрушение клад
бищ, какие бы они ни были, 
— это йопштстао. Но я хочу 
рассказать о содержании 
ньше действующею кладби
ща в Томске, расположенно
го в конце ул. Д. Бедного 
(пос. Новый). Здесь нельзя 
оказать: «недосмютрели»,
«упустили»... Здесь пооизро- 
ны ежедневно. Матери опла
кивают своих детей, безвре
менно ушедших из жизни, 
все больше уходят на веч
ный покой ветераны вой
ны, шхоронены воины - ин
тернационалисты “из Афга
нистана... Вот бы и навести 
образцовый порядок в 
содержании кладбища, как 
это делают в других горо
дах, как требует обычай 
предков, как подсказывают 
правила.

Мноше годы городсжим 
транспортом н|евовмржяо 
было попасть на кладбище. 
Теперь снят этот вопрос, и 
можно лишь гсдасрить о не- 
обходимостн большей регу
лярности движения автобу
сов.

Подъезд к гсладбищу ого
рожен металлической огра
дой и воротами. Перед во
ротами, как говорят авто
мобилисты, «кирпич» — за
претительный знак на въезд 
на терряпоршо. Он здесь по- 
авилшЕ не сам собой, не по 
жедздаию ГАИ, а в резуль
тате настоятельных просьб 
и  требований людей, так как 
о »  автотранспорта на терри
тории кладбища яе стало 
шя«ш. Изменила№ ли  обста
новка? Почти аег. ИДут ма
шины — легковые и грузо
вые, устраивают гонки на 
мотоциклах подростки. Идут 
мащины через «ладФсще х  
в соседние деревни, на ми- 
чуринсгаве участки и дачи.

«Кивпич» уже не действу
ет. Еко 14WCTO не замечают' 
и, я г  снижая скорости, про-

«Перед темн, кого уже нет», 
26 апреля

еэжают в открытые настежь 
ворота. Иногда* они бывают 
закрытыми. В этом случае 
водитель идет на перегово
ры с дежурным, и ворота 
■почтителгдю открываются 
как для в'Везда, так и для 
выезда. А  по кладбищу на 
автомашинах раскатывают 
дао всех направлениях на 
больших скоростях, подни
мая вихри гп.1ли, разгоняя 
посетителей сигналами, как 
на городской улице.

■Много машин. Ь  один из 
дней подсчитал: за малый
о'грвэок времени их прошло 
24. Характерно то, что у 
вьеэда в ворота стояла ми
лицейская машина. А  «Вол
ги», «Жигули»... проходили, 
даже не притормаживая. На 
письмо по этому поводу из 
ГАИ пришел мне ответ, что 
будто они опросили всех во
дителей проходивших ма
шин, и все они оказались 
инвалидами войны.

Ограда кладбища давным- 
давно пришла а негодность 
или разобрана во многих 
местах для удобства проез
да на окрестные дороги. Ви
димо, нецелесообразно вос- 
сганавливать теперь ограду. 
Но было бы надежнее и 
дешевле прокопать экска
ватором канаву по перимет
ру кладбища. Это прекра
тило бы въезды и выезды с 
территории.

С некоторых пор кладби
ще стало прибежищем пья
ниц и воров, от которьгх нет 
покоя. Во1>укхг только что 
поставленные к могиле вен
ки, гцветы, банки из-под 
цветов. При этом они до 
такой степени осмелели, что 
не скрывают своей «добы
ли», несут мешками, рюкза
ками, чтобы продать здесь 
лее, у ворот, ггосетителям. Во_ 
роаством и пьянством зани
маются мнютое годы одни и 
те же люди.

Днем паразитирует на 
кладбище еще одна катего
рия тунеядцев, «работаю

щая» под церковников и ни- 
гцих. Они едут, на городском 
траншгорте на кладбище, 
как и все люди, а приехав, 
переодеваются во всякую 
рвань и вымогают у посе
тителей дань. Берут все, что 
подают. Набивают объемные 
сумки, а вечером все вы- 
брасывагот, оставляют толь
ко деньги. И так — каждый 
день. Но особую активность 
проявляют в праздники.

Есть и ночные посетители 
кладбища — это сборища 
хулоггансв, допуокаюгцих 
вандализм — порчу памят
ников, надругательство над 
могилами. Много ценных 
памятников изуродовано 
надписями, поцарапаны или 
просто разбиты. Кто их ос
тановит, г«то прекратит над
ругательства над памятью 
людей?

Бьш недавно слушай, ког
да хулиганогдауюпцие мо
лодчики ночью железными 
прутьями начали крушить 
памятники. Было соо&цено 
об этом в милицию. Она 
сработала оперативно. ^е- 
рев несколько минут была 
уже на месте. Но допустила 
явное пренебрежение сдасяг- 
ми обязанностями. Она при
ехала на автомаишне с 
вциггоченной мига,Л1кой, ни
кого не обнаружила и, посе
товав на бесггокойство, уеха
ла. А  наутро ' оказалось, 
что ночью побиты, повале- 
ньг, изуродованы сотни па
мятников. Возмущенные 
родственники покойных по
требовали наказания винов
ных.

Первое время работники 
милигции временами приез
жали на кладбище, звонили 
дежурному. Но вскоре все 
прекратилось. А  вандализм 
продолжается. Хулиганы 
ведут себя вызьшающе, 
чувствуя безнаказанность и 
безопаюность.

Было бы целеоообрааным, 
чтобы органы милиции ус

тановили на кладФгще пост, 
а также привлекли для 
этого дела дружинниксв из 
поселка Нового, очистили 
кладбище от разного рода 
■паразитов.

Есть еще одна важная 
щюблема в содержании 
кладбища Это уборка ле
том и особенно зимой. Род
ственники очищают могилы 
от старой травы, мусора, за
меняют металлические и де
ревянные памятники, мусор 
выносят в кучи, и лежит он 
годами, ржавеет металл, ве
тер разносит хлам. Зимой 
же коммунальщики рещили 
проезды почистить с помо
щью роторного зкекаватора. 
Он подбирает с дороги вме
сте со снегом кирпичи, кам
ни, комья грязи, лед, мазут 
и швыряет все это на моги
лы, засыпгш все грязью. 
Каким же надо быть безду
шным, чтобы решиться на 
такой метод уборки: рас
чищать дороги, уродуя мо
гилы?

В других городах уста
новлен строгий порядок по
сещений кладбища. Пройти 
сюда можно только пешком. 
Ворота отпирают лишь для 
похоронной процессии и 
пропускают 3 обязательных 
машины.

Таким образом, годы на
копили много прс^ем, и ре
шать их надо комплексно. 
.Содержание кдадбища — 
это сохранение памяти, это 
нравственный долг каждо
го человека. С давних пор 
повелось, что здесь соблю
дают тишину и почтение к 
умершим. Память обязьгаа- 
ет нас.

Великий русский поэт 
А. С. Пушкин указывал, 
что восгЕИта'нна1сть от невос- 
гогганнюсти отличает па- 
моть к  минувшему. Сегод
няшнее есть продолжение 
вчерашнего и отирается на 
него. О делах на кладбище 
хорошо знают руководство 
комбината спецобслужива
ния, горисполком, управле
ние внутренних дел. Но 
дальше знания дело яе 
идет.

Н. ГАВРИЛОВ.

Оридется поработать, комиссар
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
— Вы ваше новое здание

уже Осмотрели? Месяц как 
въехали а уже хоть ка
питальный ремонт делай. А  
ведь у нас ежедневно по 
триста-четыреста человек 
бывает, плюс в женской 
консультации мноше.
Что я этим хочу сказать? 
Человек должен быть спе
циалистом в той сфере, ко
торую он для себя выбрал. 
Еелк это строители, то они 
должны строить и отделы
вать здание «ачествеино, а 
значит, красиво. Вот я, на
пример, могу сказать, сколь
ко слоев краски на стенах 
в этом кабинете. Еще бы, 
два месяца отработала здесь 
в качестве прораба. Да раз
ве только я — практически 
все медики здесь работали. 
Невольно задумаешься, так 
лк уж это необходимо, ког
да люди на прием к ВРачу 
не могут OIHU№№.

Нет, видно, не зря так 
бурно офадовался, когда 
узнал о ее выдвижении, один 
из ветеранов Сгрежевого, 
запомнивший А1кулову по 
той давней сгуденчеокой по
ре; «Лиля — депутат?! Пра- 
вильапо. Боевая девчошса 
была...»

Она и сейчас, говорят, та
кая же, ничуть не измешт- 
лась. Что ж, это даже хоро
шо. Депутат и должен быть 
бойцом. Особенно сегодая. 
Так что разговор о новом 
здании для кандидата в де
путаты вполне к месту.

— ,Да, вы правы, консуль
тация наша выглядит пока 
не лучшим образом. Вот 
проведем ремонт, обживем
ся... Заключим договор с 
детской художественной 
школой.. Думаю, детские ри

сунки очень украсят эти го
лые стены. В подаале обо
рудуем небольшой клуб, где 
можно будет (ж спортом за
няться, м за чашкой чая 
посидеть.

Потеплеет, возьмемся за 
благоустройство террито
рии. Возле детского учреж
дения (обязательно должна 
быть детская плмцадка: ка
чели, грибочки, горкк — 
про скамейки уже м яе го
ворю. Надо, чтобы ребенок 
приходил к нам с радостью, 
ЕЩе хотим посадить много- 
много {кустарников и дере
вьев, надоели металлические 
и деревянные ограды. Пусть 
будет живая зеленая изго
родь, Главное, все это не 
так уж (СЛОЖНО сделать, А  
вот организовать!.. Что ж, 
будем организовывать. При
влечем студентов, жителей. 
Получится?

Думаю, получится. Если 
очеиь-очеяь захотеть. Опять 
же, если люди помогут. А  
руководители городоких 
служб, предприятий, органи
заций. не станут отмахи
ваться да отнекиваться, а 
должным образом пейдер- 
жат народного избранника.

— Значит, если бы дирек
тором был я? То бишь депу
татом? Я бы стала доби
ваться, чтобы в реставри
руемом «голубом» магазине 
организовали централизован
ную продажу детского пи
тания, чтобы расширился 
его ассортимент. Город мо- 
лодежнь^, детей много, а 
выбора детской одежды нет, 
обувь некачественная. Под
нять бы и этот вопрос.

Ну а если вспомнить свое 
стройотряд(шсасое .прошлое? 
Мы yeзЖJBuли из Стрежево- 
го, и каждый отряд остав
лял о себе «памятку» в виде 
детских площадок или чего-

то подобного. Делалось это, 
естественно, безвозмездно, 
это был подарок городу, а 
подарки делаются бесплат
но, Сегодняшние стройотря
довцы, кажется, забыли эту 
добрую традицию. Напом
нить бы им о 'ней. Что если, 
к примеру, этим летом каж
дый отряд закрепить за ка- 
иим-то микрорайоном?

• * •

Не так уж часто встреча
ются нам в жизни люди, с 
которыми легко и npiCiCTO. 
Поговоришь час-другой, а 
кажется — всю жизнь зна
комы. Впрочем, легкость эта 
часто внешняя и совсем не 
признак ле1Гко1мыслен1Н1аго, 
беззаботного характера. Ха
рактер у моей героини есть, 
и еще какой. Но щ>и всем 
этом — хохотушка и просто 
милая жешцина.

— Вы, — говорю, — на
верное, должны любить 
петь. Мне почему-то так ка
жется.

— Как же, — отвечает, — 
меня даже из хора выпро
водили.

__ ?!.
— Я раньше профоргом 

была. Надо было как-то лю
дей в хор завлечь, >цу, и 
пошла для примера самая 
первая. Потом стали выяс
нять, кто это асе перни у 
нас портит. Руководитель 
прислзгаался, стал прове
рять всех поодиночке. Ну и 
проверил... Дал мне спеть 
«Две, Мария». Я, конечно, 
спела, он мне и говорит:, 
«Иди, девушка, танцуй». С 
тех пор я не пою... Но напе
ваю.

И мы аместе смеемся. Не 
знаю, как вы, но я лично 
женщин, которые с юмором 
относятся не только к дру
гим, но и к себе, почти не 
встречала.

Нет, она все-таки будет 
хорошим депутатом. Пору
кой тому — ее комиссар
ское прошлое, добросовест
ная работа сегодня. И ха- 
рйктер, .который, надеюсь, 
вы успели почувствовать. 
Я вижу, как она любит де
тей, напшх с вами, почти 
так же, как собственного 
сьша. Как жалеет, что не 
работает больше участковым 
врачом. Заведующая — это 
все-таки больше админист
ратор.

— ...Тогда, двенадцать дет 
назад, 'МЫ (ЖИЛя как-то ве
селее, дружнее. И понят
но — всего несколько меди
ков на весь |Стрежевой. А  
сейчас только в нашей кон
сультации (Семьдесят ^юло- 
век. Да X город растет. Каж
дый ход новый участок по
является, а на цаждом уча
стке по 700—900 детей. Смот
рите, только за первые три 
месяца года на свет появи
лось 262 малыша, 262 новых. 
стрежевчанина! И все-таки 
что-то мы потеряли: чувство 
единения, что ли, чувство 
хозяев своего {города. Помни
те, какие красивые назва
ния давались улицам? Сей
час дома ве в пример преж
ним — высокие, красивые, а 
улиц—раз-два и обчелся. Ну 
что это за адрес: Стрежевой, 
микрорайон такой-то, дом 
такой-то н квартира. Будто 
и не хозяева мы своего го
рода.

И все-таки как было бы 
здорсво, если бы вся «пред
выборная программа» стала 
реальностью. Впрочем, лю
ди стали скептиками, к сло
вам привыкли *и верят в них 
уже яе всегда. Что ж, при
дется поработать. Лилия 
Егоровна!

Г, ЧЕРНАВИНА,

Сессия В строительном
и  вновь пришла сессия... Хотя и про

должают звенеть в учебных корпусах 
подаваемые несентиментальным автома
том звонки, никого они не извещают: «на
чало занятий», «перерыв»—все смешалось 
в едином вихре экзаменационных волне
ний.

Сессия... При этом слове чуть замирает 
сердце. Повезет или не повезет? Как час
то кажется: уже все выучил, осталось 
лишь два-три неясных вопроса. И — надо 
же! Именно они и попадаются на экза
мене.

Студенты это явление подметили давно. 
Даже закон по этому поводу вывели.
—  Ну это все из разряда шуток,—^улы

бается третьекурсница технологического 
факультета ииженерно-строительного ин
ститута Вика Конева. — Е1сли хорошо за
ниматься в течение 'всего семестра, то по
добные законы не действуют.

Вика вот уже шестую сессию сдает на 
«хорошо» и «отлично». Причем в ее за
четной книжке за последние три сессии

стоят только «отлично». Успевает Вика 
и общественной работой заниматься. 
Она — член комсомольского бюро группы.

...Только что закончил ответ по пред
мету «Аэрофотогеодезия» студент группы 
213-4 Евгений Мурашов. В его зачетке по
является еще одна оценка «хорошо».

Сессия... А  ну-ка, на что ты способен, 
студент? Можешь ли удивить преподава
теля большим запасом дополнительной 
информации? Или ты только повторяешь 
его лекции?

Сессия... Время доказывать; учишься не 
напрасно. А  может, ты выбрал не ту до
рогу? Вопросов много. Ответов не мень
ше. Так 'ЧТО, студент, запасайся литера
турой, оставь на время развлечения и... 
ни пуха!

В. ВЛАДИМИРОВ 
* * *

НА СНИМКАХ автора: Вика Коне
ва уже получила отличную оценку; 
Е. Мурашову немного не хватило до 
пятерки; у института.

%  M i f f !  и,

ШШШ

— |'де в  Томске можно 
обверложить рюши, пе
тельки н т. п.?

М. АЛЫМОВА.
г. Томск.
Отвечает генеральный 

директор «Томск<^швей- 
быта» Т. В. Крестовоздви- 
женская:

— Обметать 1края срезов, 
выметать петли, обрабо. 
тать рюши, воланы на 
машине зигзагообразной 
строчки, пришита пуго
вицы можно: в ателье 
№№ 2, 7 «Березка», № 9 
«Новинка», № 10 «Чере
мушки», № 11 «Незабуд
ка», в ателье домов бы
та №№ 1, 2. (Телефон
для справок 2-30-43),

• • •
—- Разрешается ли  вы

дача аали'шых денег из 
средств социального стра. 
ховавия на полную или 
частичную оплату {стои
мости путевки, приобре
тенной за наличный рас
чет?

3. ТОРЯНИК.
г. Томск.
Отвечает заведующая 

отделом социального стра
хования облсовпрофа 
Г. А. Золотавина:

— Не разрешается. Пу
тевки в санатории, пан
сионаты с лечением и на 
амбулаторно - курортное 
лечение выдаются тру- 
дяиршея, нуждающимся 
в лечении, согласно ме- 
дацинскому заключению 
(опрЕШке), по решению 
комиссии по' социально
му страхованию, утвер
жденному профкомом по 
месту работы.

Актуальное письмо

ДО И Н Н УРИ И СК И Х -П ЕШ К О И ?
Наступило лето. Тысячи мичуринцев тронулись за го

род.;.. Д  автобусов /не прибавляется, многие из них бу
дут .отвлекаться на перевозку людей на сельхозработы. 
И снова на многих стоянках появятся толпы ожидаю
щих пассажиров. Вот {тогда к начнутся совещания, »а'- 
седания за «круглым столом», многочисленные звонки в 
редакцию, телевидение, диспетчерам. А  л е  проще лк, 
учитывая опыт {прошлых лет, уже с весны некоторые 
автобусы перевести {на укороченные д|аршруты? В прош
лом году «  большим {трудом были переведены На уко
роченные {Маршруты автобусы № №  5, 12, 119, 2, 8, 9, 3, 
6. Но сделано ото было иё весной, а |к середине лета.

Но многие вопросы в прошлом году так и 1ае решили.

До 1934 года ходил до Эа- 
ва1>зина 143-й автобус. Шли 
годы, росло число мичурин
ских участков. Сейчас их 
более 3 тысяч. За тепереш
ней конечной остановкой 
вырос целый поселок с ас
фальтированными улицами. 
А  вот две остановки почему- 
то закрыли. И оказалась 
теперешняя конечная осга- 
новка почти в центре Сте- 
аановки.

iviHOiTO было писем и жа- 
лоо, высту1шенйй на собра
нии совхоза, чтобы прод
лить 12-й маршрут. Мне го
ворили, что даже в нака
зах избирателей это запи
сывалось. ь  1933 году в на
чале лета удалось нам вме
сте с начальником отдела 
пассажирского транспорта 
горисполкома В. М. Фоми
ным и начальником отдела 
пассажирских перевозок 
объединения «Томскавто- 
транс» А. 'Г. Петуниным 
проехать на забытые оста
новки. Поехали сначала к 
дальней, очевидно, по- жа
лобам мичуринцев и жиТ'е- 
лей Степановки вокруг буд
ки привезен был гравий. 
Разравнивай его, асфальти
руй — и круг для разворо
та автобусов готов. Но А. Т. 
Петунии сказал, что дорога 
за Степановной бесхозная, 
никто за ней не следит.

так как территория эта
проходит по земле Томско
го района. Поехали на вто
рую остановку, что на пе- 
{ресечении двух асфальти
рованных дорог. Тоже
легко сделать круг для 
разворота автобусов. Но
прошли лето, осень, зима, а 
конечная остановка по-
прежнему в центре Степа
новки. Так кто же решит 
эту проблему?

Много вопросов следовало 
бы решить транспортной 
комиссии. Не странно ли, 
что ни транспортная комис
сия, ни работники ГАИ не 
могут добиться выполнения 
решения горисполкома об 
[тполызавачти служебных 
автобусов для перевозки 
попутньпс пассажиров? Стро
гий народ — работники 
ГАИ. За любые маленькие 
нарушения — то штраф, 
то «прокол» в тешоне. А  вот 
пустые автобусы проходят 
мимо толпы ожидающих 
пассажиров, и никто их не 
останавливает.

Серьезно нужно поду
мать и о «мертвых» часах 
на городском транспсфте, 
которые продолжаются по 
2 часа. Первый с 10 утра до 
12 — это обед первой смены. 
Второй с 14 до 10 часов — 
это пересмена. И третий с 
7 вечера до 9 часов — обед 
второй смены. Особенно не

удобен третий. Мичуринцы, 
кончающие работу в 18-00, 
спешат домой, ч'тобы пере
одеться, а ни троллейбусов, 
ни автобусов нет. Иной раз 
только к 8 вечера удается 
добраться даже до близких 
мичуринских участков. А  в 
это время на «Южной», 
«Томске-1», «Троллейбусном 
парке», на Каштаке и дру
гих остановках, где обеда
ют водители, скапливаются 
автобусы, троллейбусы, - 
трамваи. Много раз в лет
нее время мне приходилось 
наблюдать: до 5 троллейбу
сов с опущенными штанга, 
ми стоят на «Томске-1», при
едешь на трамвае на «Ю ж
ную», и там — до 5 штук. 
И на «Южной», и на «Каш
таке» — автобусы со всех 
маршрутов. И невольно 
задаешь вопрос; неужели 
они все одновременно выез
жают из парка?

Есть ли резервы для 
улучшения работы пасса
жирского транспорта летом? 
Да, есть. Вот один из них. 
В весенний и осенний пе
риоды эксплуатационная 
скорость движения автобу
сов и троллейбусов значи
тельно ниже,- чем летом. 
Поэтому при составлении 
графиков движения трол
лейбусный парк в летнее, 
время сокращает интервалы 
за счет увеличения скоро
сти. По автобусам же этот 
важный фактор ускорения 
в летнее время не учиты
вается. Надеюсь, что чита
тели поддержат выдвинутые 
мною проблемы и сами 
внесут немало предложений, 
способствующих улучшению 
работы городского транспор
та в летнее время.

Г. МУЛЯВИН, 
член {тфанснортной 

комиссии горкспоякома, 
■етерап труда.

I
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•  ПОЭТИЧЕСКАЯ  
М О ЗАИ К А

•  МНЕНИЕ О  
ПЕРВОЙ КНИГЕ

•  «ИЗ ДЕТСКОЙ
ПАМЯТИ

ВЕРНИСЬ...»

гя а е е »
в общеспемной приемной

Новые стихи

о  'Чем так оживленно 
беседуют рлюди, запечат
ленные на снимке? Тру
дно сказать. Возможно, 
речь .идет о долько что 
прочитанной книге. Воз
можно. о творческих 
планах томского писате
ля Вадима Николаевича 
Макшеева. Но одно ясно; 
разговор получился жи
вой, {заинтересованный.

Среди {многочисленных 
встреч, творческих отче
тов, бесед, {запланиро
ванных в клубах избира
телей {И агитрун'ктах, 
есть встречи Ь работни
ками культуры, искусст
ва и {литературы. ' Одна 
из них состоялась в 
клубе избирателей мано
метрового завода с уча
стием В. jH. Макшеева. 
Момент этой встречи вы 
видите на снимке. наше
го нештатного коррес
пондента А. Васильева.

Новые книги томичей

Алоиз КРЫЛОВ

П о ч е т н ы й

п и о н е р

Обещание доброй погоды
Понимаю, что далеко не 

всегда поэт в силах сам 
оценить собственную книгу, 
особенно если она первая и 
вышла совсем недавно. Од
нако во многом удалось это 
Сергею Яковлешч .̂ Вот что 
Он написал автору этих строк 
н^ 'книге стихов «Кра'снопо- 
годье» (Томское книжное 
издательство, 1987 г.);

Противны ей позы и трюки,
И треск барабанный

с трубой;
Следил я, 'чтоб все ее звуки
Не ссорились между собой.
Действительно, читая

сборник, убеждаешься, что 
позерство и трюкачество 
совершенно чужды поэту- 
томичу. Лучшие его стихи 
впрямь созвучны его. душе 
— оттого книге присущ ка
кой-то особый лад. Так, 
бывает, войдешь в незнако
мую избу — и сразу по 
всем приметам видишь; жи
вут здесь ладно и надежно...

Все реже выходят первые 
книги молодых, авторы ко
торых действителвно очеть 
молоды. Творческая судьба 
С. Яковлева вписьвается в 
эту картину, в немалой сте
пени определенную инерци
онностью нашей издатель
ской практики; первый 
сбсрник он выпустил, уже 
переступив рубеж зрелости. 
И, конечно же, не случайно 
книгу открывает стихотво
рение, которое зщчется ци
тировать;

Все дальше дорога,
все выше луна...

Да, выйти 1Я смог лишь
I на самом закате

И знал, что эа полем
цветущего льна

Начнутся овраги.
лесная стена.

Кочкарник, трухлявые гати.
Эй, |Кто там сказал,

что назад поверну!
Ки в жизни 1‘еперь

не помыслю об этом.
Ра'звернутый образ не 

скрывает подтекста. Впро
чем, если быть точным, 
творческий путь 'Сергея на

чался задолго до выхода
первой книги. Стихи его
публиковались в журналах 
«С)мена», «'Молодая гвар
дия», 1В альманахах «Поэ
зия» и «Истоки», ,в коялек- 
■гивных сборниках. Успеш
но окончил он Литератур
ный институт им. М. Горь
кого. Книга стала итоговой 
вехой гфойденной дистан
ции: от юности до зрелости.

В сборнике «Краснопого- 
дье» стихи, написа'нные 20- 
летним поэтом, соседствуют 
с произведения1ми, напи
санными во второй полови
не восьмидесятых. И, надо 
отметить, вполне гармо
нично. Перед читателями 
автор предстает прежде все
го челавеком, не ищуцщм 
благ в ущерб духовности: 
«Я  создан вовсе не на то, 
чтоб дом увешивать .ковра
ми. Мое осеннее пальто 
подбито зимними ветрами».

В сборнике есть подлин
ные пОэтичеокие удачи. К 
ним можно отнести стихо
творения: «Из-под низа хо
лодной тучи...», «Коршун», 
«Вдова». «Мой дед», «Отлет 
журавлей», «В деревне», 
«Деревенокая песня»... По
эту наиболее близка тема 
деревни. Да это и не уди
вительно, ведь Сергей — 
сын сельских учителей.

Однако. оставаясь глав
ной. тема деревни в твор
честве С. Яковлева вовсе не 
подавляет иные. Весьма 
заметны в сборнике на- 
owiBosb авто5И'»рафи1чеакие 
стихи об аомейских буднях. 
Некоторые из них, как, на
пример стихотворение i«Ha 
'ОтРельбише», отличает яр
ка я образность;

Не знаю тише тишины.
Нем эта я зное омертвелом; 
К ота  затворы (взвелены 
И все мишени под прицелом. 
Когда полшаге от меня, 
Среди оцепеневших мушек. 
Цветок на рубеже огня, 
Зажмурясь, затыкает уши.

Всерьез озабочен автор 
с(5острением эколотичеоких 
проблем. Поэтому вслед за 
полными оптимизма стро
ками; «Земля нам желает 
yflaiHH, и этим она молода»
— он предостерегает: «Но
если ты дико и слепо оби
дишь ее, человек, тогда не 
допросишься хлеба и рек 
не воротишь вовек».

Внимательный читатель 
подметит характерную
склонность Яковлева к по
велительному наклонению
— это проявляется во мно
гих его строках: «Пылай,
зеленый светофор, и все 
быстрей мелькайте, елки!..»; 
«Свергайся снег, за шиво
рот катись, прожги ручья- 
1МИ талыми всю спину!..»; 
«Крикни же, черная птица, 
карканьем воздух дробя!. 
«Заслони нас от солнечной 
лавы, исходящая тенью ли
ства!!..». Подобные обороты 
сами по себе привлекйДель- 
ны: автор пытается
нить своей поэтической Эо
ле течение бытия.

Однако на фоне избыточ
ного импераггива становят
ся заметнее вяловатость и 
заторможезявость некоторых 
стихов С. Яковлева. Да 
простится мне это сравне
ние, но иногда в воображе
нии вспльшает такая кар
тинка; «полководец» отда
ет громкоглаоные команды, 
а «воины» подремывают, от- 
махиваяюь от приказов и 
от мух пальмовыми листь
ями... Большей частью это 
замечание относится к раз
делу, энергично наавашю- 
му «Дружная весна».

Иногда, к сожалению, в 
стихах «Краснопогодья»
ощущается и тра'фаретность 
мьипления. Так,- стихотво
рение «Два счастья» сво
дится к довольно-таки ба
нальным прописям. Или 
читаем такие строки; «По

меркла черемуха разом на 
резком июльском ветру, но 
завтра я вазы протру — 
наставлю сиреда по вггаам. 
Украсится в комнатке быт, 
являй собой перемену, а 
время опять налетит и сду
ет пахучую пену...». Не про
читав и половины стихо
творения, догадываемся; ав
тор ведет к разговору о 
бренности бытия. Так оно и 
есть. Никакой неожиданно
сти...

Если лучшие стихи 
С. Яковлева говорят, как и 
приличествует поэзии, гора
здо больше, чем написано, 
то нелучшие образцы, увы, 
ссвсем наоборот. Впрочем, 
некоторые из них при из
рядном 'Сокращении .могли 
бы перейти в число луч
ших. Например, стихотво
рение «Беэрагютн|э зготалый 
день», состоящее из пяти 
строф, легко сводится к 
двум четверостишиям и 
только выигрывает при 
этом:

Дорога тихая бледна.
И у нее такое свойство,
Что мглистым вечером она 
Вселяет в сердце

беспокойство. 
Я отдаюсь ему вполне,
И долго смутная тревога 
Волнами катится во мне. 
Как эта серая дорога.  ̂
Впрочем, не надо, навер

ное, давать автору какие-то 
советы, пусть дажё дружес
кие, он сам сумеет разо
браться во всем, принять 
решение. Ведь уже и сей
час он осознает: «Назна
ченный час подошел и гля
дит, улыбаясь, как буду я 
действовать, то есть на что 
я способен».

Стихотворение , с этими 
строками завершает сбор
ник «Краснопотодье», уже 
само название которого зву
чит 'как обещание доброй 
погоды.

А. КАЗАНЦЕВ.

Багряное знамя вознес 
малец,

И торны запели в толос, 
И стал пионером

седой боец, 
И сердце его раскололось. 
Из рук пионерии,

нрасы-егозы. 
Приняв огонек нумача. 
Какой ветеран не прольет 

слезы.
Детство с детством

слича?

Валерий СЕРДЮК

Т в о р ч е с т в о
Душа ясна, как 'чистая 

страница.
Но стоит только

пристальней вглядеться 
И вслушаться i—

на ней, как на экране. 
Врачуя и адновременно

раня.
Возникнут краски,

голоса и лица. 
Забытые любовь,

друзья и детство — 
Да мало ли что может

проявиться? 
И никуда от этого

не !дет(>ся. 
Не отмолчаться и

не отсидеться. 
Строкой поспешною

не откупиться. 
И, может быть, излишне 

повторяться

О том, ,что ничего
не ловторится... 

Душа ясна, как чистая 
страница, — 

В ней набело судьба
и жизнь творятся.

М. КАРБЫШЕВ

Напряженный слепой
рассвет.

Разогретый веками
космос.

Постаревший детей моих
дед

В нослестартовом свете
ракет

Примитивной косою косит. 
В век машинный —

литовкой — всласть 
Косит в атомный с

внуком-студентом 
И вздыхает: —  Моя бы

власть,
Я бы этим всем

президентам!.. 
Ои на небо глаза поднял. 
Оглядел этот луг

покосный.
Три войны он отвоевал. 
Но не может представить 

- -  звездной — 
Без окопа, без блиндажа. 
Без глубокой сырой

траншеи.
Где солдаты в земле

по шею.
Жить могли, оборону

держа.
Не представит себе никак 
Злое детище века — втом 
И бранит его только так, 
Трехэтажяым

крестьянским матом. 
И, прислушавшись,

ловит дед
С неба лышцийся голос 

странный;
То ли пто песня ракет. 
То ли это плач Ярославны?

Эхо поэтических 
п р а з д н и к о в

ЛкУбстно оформленную 
объеми1стую книжку стихов 
только что вьшустило Ом
ское областное издательство. 
В этот сборник вошли про
изведения уча1стников еже
годного литературного пра
здника «Омская зИ'Ма». За 
последние десять лет в нем 
приняли участие более пя
тидесяти поэтов из Москвы, 
Леийнтрада, Горького, Ки
шинева, Мурманска, Bapsia- 
ула, Новосибирска, Кемеро
ва, Томска, Читы и других 
городов. Поэты встречались 
с рабочими, учащимися, 
служащими и работниками 
сельского хозяйства. Город 
на Иртьпие подружил и 
сблизил представителей
разных городов, разньис по- 
этическ'их школ, взаимно 
обогатил их. Теперь старые 
друзья встретились со свои
ми стихами, помещенными 
под одной обложкой.

•В сборнике читатель най
дет имена таких поэтов, как 
Петря Крз^еиюк, Василий 
Захарченко, Анатолий Пар- 
пара, Джемс Паттерсон,

Александр Романов, Тимо
фей Белозврсв, Владимир 
БаЛачан. Большой подбор
кой представлено в книге 
творчество и томского по
эта Сергея Заплавного. Дру
жба между томскими и ом- 
ски'ми лйтераторами тради- 
ционна.

Хочется сказать и о том, 
что когда-то Томск был ме
стом проведения поэтичес
ких форумов, они памятны 
многим. Поэтические празд
ники проводились у нас с 
'большим размахом; были 
факельные шествия, чтение 
стихов в Лагерном саду и 
в Университетской роще, 
пргюдники поэзии привле
кали большую аудиторию, 
давали ей сильный эмоцио
нальны?^ заряд. Гостями 
Томска были как хюссий- 
окие поэты, так и поэты из 
братских республик. Дума
ется, что НУЖ'НО воэродить 
хорошую традицию, моло- 
дежно>му Томску нужны 
свои поэтические праздни
ки.

Б. КЛИМЫЧЕВ.

Леонид БАРАНОВСКИЙ

Дебют — слово это Мы, как правило, 
связываем с молодостью. Но нет пра
вил без {исключения. Случаются дебю
ты ,и в лятидесятилетнем возрасте. И 
подтверждением тому — сегодняшняя 
публикация стрежевчанина Леонида Ба
рановского. 'Это его первое |выступление 
на страницах «Красного знамени». Хо
тя на Украине, где до переезда на том
ский Север ои жил, Леонид Федорович

уже печатался и даже работал в рай
онной и многотиражной газетах. В его 
трудовую книжку занесены и другие 
профессии; он был в Донецке шахте
ром, в Казахстане — машинистом те
пловоза, а я  |Стрежевом начал с меха
ника-водителя Тягача. Сейчас он маши
нист автогрейдера, секретарь партийно
го бюро. А  литературное творчество 
всегда было увлечением для души...

Т а т ь я н у  рыжую, на
шу соседку, я знал 
больше по голосу, чем 

в лицо. Пела она чудесно. 
Женщины часто говорили;

— Ишь, как выводит пес
ню чертова Татьяна!..

Бывало, идут наши кол
хозницы в поле на пропол
ку или снопы вязать, а над 
ними песня плывет. То ши
рока она, как степное раз
долье, то веселая и звон
кая, как песня жаворонка 
о счастье, то такая груст
ная, что сердце сжимается 
от боли. А над теми жен; 
скими голосами — будто 
ручеек вызванивает в сол- 
нечный (весаншсй день. 
Ее, Татьянин, голос. Кажет
ся, что стелется он над по
лями, над лесами, летит над 
селами и где-то далеко-дале
ко сливается с дыханием 
золотого хлебного поля.

Мы, пацанята, бывало, 
сидим допоздна под чьим-

то плетнем и терпеливо 
ждем, когда из далеких по
лей польется песня, ибо с 
песней возвращаются домой 
наши мамы. И вместе с ни
ми идет песня до самого 
Татьянина двора. Когда же 
песня не допета, то все они 
остановятся возле ее ворот 
и, как ни намгшлись за 
день, все равно песню до
поют.

Нелегко было женщинам 
■в годы сразу после войны. 
Запрягали они своих буре
нок в ярмо, чтобы землю

пахать, сеяли больше вруч
ную, вручную же убирали 
урожай — и в  поле почти 
одни белые косынки... Муж
чин было мало в селе, да 
и то половина из них инва
лиды; то без руки, то без 
ноги, то руки-ноги есть, но 
уже не ра^тник. Сердились 
женщины, что им ■чуть не 
в упряжке приходится хо
дить, ' проклинали Гитлера 
и фашизм, а потом поплю
ют на ладони в мозолях, 
да и снова за дело...

Татьяна, как и многие в

селе, получила на мужа 
похоронку. Всей тяжестью 
горе легло на- ее плечи. На
до и на работу чуть посвет
леет &жать, и дома с хо
зяйством управиться, и ма- 
леНь1кую дочку-сйротинуш- 
ку присмотреть. Вернется 
затемно с поля, дочь уже 
спит.. Взглянет на портрет 
своего Дениса, и слезы по
катятся. Сколько йтих вдо
вьих слез пролито! Одна 
она и может знать. А  ут
ром, только зорька заигра
ет краюками, Татьяна уже 
на ногах: корову подоить,
кулеш сварить, хлеб ис
печь, курей выпустить и 
кинуть им зерна, а еще и 
на огород надо заглянуть, 
хоть пару рядов картошки 
прополоть... К той поре, 
как идаи на работу 'В поле, 
спина уже мокрая от 
пота. Даст последние на
ставления маленькой доч
ке, еще* сонной и еле на но
гах стоящей, и выйдет со 
двора Татьяна,. улыбнется 
навстречу односельчанкам, 
словно не она только что 
смахнула с лица соленую 
росу, и заведет песню в 
полный голос. А  женщины 
присоединяются к ней, и 
идет песня в поле...

Кажется, что с Татьяни
ными песнями и мы, паца
нята, быстрее подрастали. 
Недавно держался за подол 
материной юбки, а вот уже

вместе с другими ребятами 
начал ходить в поле и помо
гать матерям. Работали по
гонщиками лошадей в жат
ках (впереди две лошади в 
упряжке, за щимм — два 
быка), в ведрах носили во
ду .вязальщицам снопов и 
жницам! И какая это была 
для нас радость, когда, на. 
пившись воды и утирая пот 
со лба, благодарила нас Та
тьяна, шутливо называя 
зятьками.

Вечером, когда падала жа
ра, водоносы получали! час- 
полтора отдыха. Соберемся 
мы, ребятня, в одно место 
и заводим игры. Но скоро 
игры сами собой прекраща
ются (тоже все-таки устава
ли), многих начинает ко сну 
клонить... Вдруг в поле на
ступает тишина. Замолкает 
лобогрейка, с логов тянет 
прохладой. И, славно из-под 
земли, зарождается песня. 
Она плывет степью, отра
жаясь от тугих снопов, и 

.уходит вдаль. Наша гвардия 
водоносов поднимается, раз
гоняя сон, и вот уже идет 
впереди женщин, впереди 
их песни.

Голос Татьяны набирает 
силу и звенит. Вечерней по. 
рою, когда кругом царству
ет степная тишина, прони
кает он на многие километ
ры в округе. И когда звук 
его доходил до людей, то 
каждый говорил;

— Это рыжая Татьяна по- 
ет. Это ее голос звенит.

Рыжей ее назьшали за 
огненно-красный пышный 
волос и густые веснушки по 
всему лицу. Она не обижа
лась на людей, понимая, что 
по-свойски, не в обиду так 
ее называют. Знай пела — 
как бы ни устала на поле 
за долгий летний ;(ень. И 
в горе, и в радости песню 
никогда не забывала. В 
ней находила отраду и от
дых для души, с ней она и 
трудности преодолевала, жи
ла сама завтрашним днем 
и дочь растила.

Много лет ушло с тех пор, 
когда женщины вручную 
жали и вязгши снопы, ходи
ли босыми за несколько ки
лометров в поле и с поля 
и пели песни. Сейчас без 
автомобиля и шага не сту
пят, все торопятся, торопят
ся, и ‘ спеть некогда. Конеч
но, никто не хотел бы вер
нуть то трудное время, а 
вот песен жалко. Давно по
старели наши матери. 'Уже 
нет среди них русых, чер
ных, рыжих — годы всех 
их побелили. Уже и Татья
ны живой нет, а память о 
ней, о ее песнях передает
ся внукам, правнукам. А 
кто ее знал лично и бывает 
в тех краях, в степях Укра
ины, для тех еще зву
чат, тем еще сльпнны ее 
песни; их поля поют, их 
труд хлеборобов поет.

Общественная приемная 
работает в редакхщи газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, ШЗ), в кабинете № 104, 

На следующей неделе при
ем ведут;

во вторник, 9 июня, с 15 
до 18 часов, — Евсей Нау
мович Крымский, член сове
та общественной приемной;

в среду, 10 июня, с 9 до 12 
часов, — Юлия Михайловна 
Сокольникова, заместитель 
начальника областного уп
равления юстиции: 

в пятницу, 12 июня, с 10 
до 13 часов, —- Василий Фе
дорович Горбенко, член со
вета общественной приемной.

Т е л е в и д е н и е
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 7 июня 

ДЕНЬ МЕЛИОРАТОРА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — Утренняя зарядка. 

Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — Документаль
ный телефильм. 8.35 — Рит
мическая гимнастика. 9.20 — 
23-й тираж «Спортлото». 9.35
— «Будильник». 10.05 — «Слу- ■ 
жу Советскому Союзу!» lil.OS
— «Утренняя почта». 11.35 — 
Документальный фильм. 12.30
— «Музыкальный киоск». 13.00
— «Сельский час*. 14.00 —
«Здоровье». 15.00 — «Призва
ние». Тележурнал. 15.30— Чем
пионат Европы по васкетболу. 
мужчины. Сборная Греции — 
сбо'рная СССР. 16.10 — «Това
рищ песня». 16.50 — «Чужие... 
близкие». Документальный те
лефильм. 1'7.20 — Концерт. 
18.05 — Международная пано
рама. 18.50 — Мультфильм. 
19.20 — Кинопанорама. 21.00
— «Время». 21.35 — «Вас при
глашает оперетта». 22.35 —
Новости. 22.45 — Чемпионат 
Европы по боксу. Финал.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано- 
вись!».8.20 — Концерт. 9.00 —

«Русская речь». 9.30 — Из со
кровищницы мировой му
зыкальной культуры. С. Про
кофьев. 10.10 — Пропрамма 
Азербайджанского телевиде
ния. 11.30 — На ваши письма 
отвечает учитель математики 
В. Ф. Шаталов. 13.10 — Меж
дународные соревнования па
мяти братьев Знаменских по 
легкой атлетике. 13.50 — «Мир 
и молодежь». 14.30 — «Кот в 
колпаке». Мультфильм. 14.45
— Чешская филармония — 
молодежи. 15.40 — К 70-летию 
.Великого Октября. Фестиваль 
национальных театров. Ц. Шаг- 
жин. «Будамшу. Будамшу...». 
1'7.50 — Чемпионат Европы по 
баскетболу. Мужчины. Сбор
ная ФРГ — сборная Голлан
дии. 18.40 — «За безопасность 
движения». 18.45 — Спортив
ное ориентирование. 19.35 — 
П. И. Чайковский. «Романсы». 
Фильм-концерт. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— «Радуга*. 21.00 — «Бремя». 
21.35 — «Илла. Пункт наблю
дения». 2-я и 3-я серии. 23.45
— Г. Свиридов. Музыкальные 
иллюстрации к повести А. С. 
Пушкина «Метель».

Редактор ________
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО,

ПОСЕТИТЕ МОСКОВСКИЙ 
ЗООЦИРК

Он размещен по пр. Мира (возле кафе «Вечернее»). 
Зооцирк располагает редкой коллекцией экзотических 

животных и ПТ1Щ, среди которых — зебры, бегемот, 
львы, тигры, пони, страусы, ламы, обезьяны, павлины... 

Кормление животных — в 19 часов.
Касса работает ежедневно с 9 до 21 часа.

Т  е а т р
ДРАМЫ

ГАСТкОЛИ НОВОСИБИР
СКОГО ГОСУДАРСТВЕНН.01 О 
АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА.

7 ИЮНЯ в помещении театра 
драмы — «Сиазка о попе и 
работнике его Балде» — 12. 
«Пиковая дама» — 19; в по
мещении Большого концерт
ного зала филармонии — 
«Шопенианаг», («Кармен-сюнта»
— 19-30.

8 июня в помещении театра 
драмы — «Русалка» — 19; в 
помещении Большого концерт
ного зала филармонии —«Пер 
Гюнт» — 19-30.

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

7 июня. «Фрэнсис» (две се
рии) — 19.

8 июня. «Ярослав Мудрый» 
(две серии) — 19.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135) 

9 - »  14 июня. {М|УЯЬтсворник
— 10-30. «Как стать звездой»
— 13, 16, 19.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ. 

«РОДИНА»
7 ИЮНЯ. «К урьер»— 9.12-40,

14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-40.
Мультсборник «Косминесиая 
загадка» — 10-50.

8 июня. «Курьер»— 9, 10-50.
12- 40, 14-30, 16-20, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
7 июня. «Наградить (по

смертно)» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Рысь возвращается» — 8-40, 
10-20. 12, 13-40, 15-20,17,18-40,
20- 20, 22. Мультфильмы для
взрослых: «Контаиты, кон-
флинты», «Последний ррилет 
марсиан», ^Геракл |у Адмета», 
«Альтернатива» — 9, 10-15,
1И-30, 1.2-45, 14, 15-15, 16-30.
Тематический показ «Навстре
чу выборам». Фильм «Город»
— 17-40. Показ фильмов по
театральному принципу под 
рубрикой «Америка против
Америки». Фильм «Вердикт»
(две серии) — 19.

8 июня. «Тайный посол» 
(Д'Ве серия) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Мы веселы, 
счастливы, талантливы!» — 9.
10- 50, 12-40. 14-30. 16-20,18-10,
20. 21-50. Мультфильмы для 
взрослых; «Контакты, кон
фликты», «Последний 1)1рилет 
марсиан», 1«Гераил у Адмета». 
«Альтернатива» — 9, 10-15.
11- 30, 12-45, 14. 15-15
16- 30, Тематический показ 
«Навстречу выборам». Фильм 
«Город» — 17-40. Показ филь
мов по театральному принци
пу под рубрикой «Америка 
против Америки». Фильм 
«Фрэнсис» (две серии) — 19.

«ОКТЯБРЬ»
7 Июня. «Досье человена в

«мерседесе» (две серии) — 
8-40, 11-10, 13-40, 16-10, 18-40,
21- 10. «Рысь возвращается»
— 8-50, 12-10, 16, 19-40, 21-30. 
«Последняя дорога»— 14, 17-40, 
«На златом крыльце сидели...»
— 10-30.

8 июня. «Тайный посол»
(две- серии) — 8-40, 11-10,
13- 40, 16-10, 18-40, 21-10. «Мы-
веселы, счастливы, талантли
вы!» — 8-40, 12-10. 14, 16,
17- 50, 19-40, 21-30. Мультсбор
ник «На вода» — 10-30.

«ПИОНЕР»
7, 8 июня. Мультфильм 

«Тайна жителей Луны» — 9, 
10-40, 12-20. «Происшествие
на улице Пананн» — 14. «Три 
толстяка» — 15-40. «Короткие 
встречи» — 17-40, 19-40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
7 июня. «Начни сначала» —

9. 10-40, 12-20, 14, 16, 17-40,
19-20, 21. «Песни моря» — 9,
12- 20, 14, 16. 17-40, 19-20, 21.
«Маяьчик-с-пальчии» — 10-40.

8 июня. «Начни сначала»
— 9, 10-40, 12-20, 14. 16, 17-40, 
19-20, 21. «Песни моря» — 16, 
17-40. 19-20, 21.

«СИБИРЯК»
7 июня. «Фальшивый принц»

— 9-20, 11. «Фавориты Луны»
— 12-40, 14-20, 16, 17-40,19-20, 
21.

8 июня. «Арабские приклю
чения» — 9-20, 11. «Латино
американец» 12-40, 14-20,
16, 17-40. 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
и ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

7 июня. «Старик Хоттабыч»
— 13, 15. «Катастрофу не раз
решаю» — 17, 19. 21.

8 июня. «Нин-дза-дза!» (две 
серии) — 18. 21,
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа

7 июня. «День гнева» — 
18-30.

Научно-исследовательский 
йнститут психического здо
ровья Томского научного 
центра АМН СССР ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантных должно
стей: старшего научного сот
рудника отделения ислини- 
ческой и социальной нар
кологии (кандидата 1меди- 
цииских наук), младшего 
научного сотрудника лабо- 
paTOPtof 1паТ'С|морфояогии 
мозга.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Документы направлять 
по адресу: 634014, Томск,
Сосновый бор, 1НИИ психи
ческого здоровья ТНЦ АМН 
СССР, ученому секретарю.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуются на 
работу: , слесарь-наладчик, 
токарь-фрезеровщик (оклад 
250—280 руб.), заточвнк, 
щтукатуры-маляры.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров. 
Тел. 1-47-00.

Ректорат, партийная и 
профсоюзная оргаяивации 
ТИАСУРа, товарищи по ра 
боте выражают глуЛжое 
соболезнование доценту ка
федры «Промышленная 
электроника» и. В. Шипу- 
нову по поводу смерти же
ны

ШИПУНОБОЙ 
Нины Сергеевны.

Муж. дети, внуки с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти горячо лю
бимой

ШИПУНОБОЙ 
Нины Сергеевны.

Вынос тела — 7 июня, в 
12 часов. Из квартиры по
койной.-,-

Дирекция, партийный ко
митет, заводской комитет 
профсоюза Томского элек
тротехнического завода
1|ыраЖаюТ соболезнование 
заслуженному ветерану
труда завода В. Е. Кова
ленко по поводу смерти 
жеяы

КОВАЛЕНКО 
Зои Евдокимовны.

Коллектив научно - npt 
изводственного объедин* 
ния «Полюс» выражав 
глубокое ■ соболезновани 
по поводу кончины вет< 
рана объединения, член 
КПСС с if lw  года

КОВАЛЕНКО 
Зои Евдокимовны.

Родные и близкие глу
боко скорбят о безвремен
ной кончине любимого му
жа, отца и дедушки 

|ЗИНЬКОВСКОГО 
Михаила Ивановича, 

последовавшей 5 июня.
Вьшос тела покойного 

состоится 7 июня, в 14 ча
сов, по адресу: ул. Кузне
цова, 3. кв. 3.

1ШЖНН11 
НАШ АДРЕС

.И ТЕЛЕФОНЫ.

634050, 

Томск, ГСП. 
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